
п  <

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

ГАЗЕТА ОСНОВАНА 

1 ИЮНЯ 1917 ГОДА
ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС Н ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ

В ТО РН И К , 9 И Ю Л Я  1985 ГОДА
№  157 <19277) ф  Цена 3 коп.

С Е Г О Д Н Я  
В | НОМЕРЕ:
•  Июль —■ ударный 

месяц
Новости научно-тех- 

нического прогресса 
(1-я стр.)

•  Отчет коммуниста 
— не только проверка 
выполнения им устав
ных требований, но и 
стимул к дальнейшему 
идейному и профессио
нальному росту, повы
шенной общественной 
активности (2-я стр.)

•  О мужестве ле
нинградцев в годы бло
кады можно писать бес
конечно... (3-я стр.)

•  Семь томских 
спортсменов — в сбор 
ной РСФСР (4-я стр.)

ФЛАГ ТРУДОВОЙ СЛАВЫ
по итогам первой недели ударного ме

сячника поднят в честь кормозагото- 

вителей, работающих

в Кожевниковском районе, 

в колхозе «Рассвет» Первомайского, 

в совхозах «Октябрь» Томского, «Ни

ва» Кожевниковского и имени ,С. М. Ки

рова Асиновского районов.

Равнение — на правофланговых зе

леной жатвы!

■Июль: ударный месячник на лугах-

т е й п ы  в ы з ы в а ю т  т р е в о г у
На собрании партхозактива областного 

центра и Томского района, состоявшемся в 
прошедшее воскресенье, подведены итоги 
первой недели ударного месячника по за
готовке кормов

Первая неделя показала, 
что в работе по накоплению 
кормов взяты темпы, кото
рыми можно гордиться, и 
есть «темпы», которые, как 
выразился первый секре
тарь Томского райкома пар
тии А. С. Андросов, вызы
вают тревогу.

Совхозы района скосили 
за первую неделю половину 
сеяных трав. Хорошо!

Кормозаготовители совхо
зов имени 50-летия СССР, 
«Заря», «Октябрь» за неде
лю уложили на установки 
активного вентилирования 
500—700 тонн сена. Хорошо!

В Верхне-Сеченове 16 ме
ханизаторов в день убирают 
по ВО тонн сена. Замеча
тельный результат!

На лугах совхозов и кол
хозов работает более 10.000 
горожан, объединенных в 
127 вахт. Результативно ра
ботают вахты политехниче
ского института и универси
тета, ТИАСУРа, электролам
пового и манометрового за
водов, шпалозавода, спич- 
фабрики «Сибирь», горрем- 
стройтреста, СКВ «Геофизи
ка», облпотребсоюза.

Кормозаготовители Том
ской птицефабрики уже вы
полнили пятую часть сезон
ного задания по витамин
ной травяной муке. Хорошо!

Это одна линия фактов, 
которые отражают наши се
годняшние возможности в 
проведении такой трудной 
кормозаготовительной кам
пании.

А что же вызывает трево

гу? Прежде всего та рас
качка и элементы бестолко
вости, с которыми вступили 
в зеленую жатву в совхозах 
«Корниловский», «Сибиряк», 
«Дружба», «Красное знамя», 
в хозяйствах «Томскплодо- 
овощхоза», в коллективах 
объединений «Контур»,
«Сибэлектромотор» и «Сиб- 
кабель», подшипникового 
завода, треста «Томсктранс- 
строй», мебельного комбина
та, управления «Томск- 
снаб». Здесь, а также в ря
де других коллективов 5—6 
дней потеряли в начале 
страды, да и сейчас не мо
гут набрать нужных тем
пов. Городские коллективы 
медлят с отправкой на село 
автомобилей, механизато
ров. Объяснение на собра
нии актива по поводу сры
ва начала кормозаготовок 
давали генеральный дирек
тор объединения «Сибка- 
бель» А. Н. Семес, главный 
инженер объединения «Сиб
электромотор» А. А. Соко
лов, директора совхозов 
Е. А. Селянинов и Н. И. 
Редкачев.

На собрании актива вы
ступил первый секретарь 
обкома КПСС А. Г. Мельни
ков.

Задача состоит в том, что
бы еще решительнее дви
нуть вперед ход кормозаго
товок. Не должно быть .ме
ста никакой волоките с ко
совицей трав, раскачке и 
нарушениям технологии их 
уборки. С такой же актив
ностью, как горожане, на 
луга должно выйти и все 
сельское население. Важно

на полную мощность задей
ствовать все механизмы, ус
тановки активного вентили
рования, весь транспорт. 
Мера участия городских 
коллективов в заготовке 
кормов одна: работать, пока 
в каждом хозяйстве не бу
дет обеспечено по 11—12 
центнеров кормовых единиц 
на условную голову скота 
(без кукурузного силоса и 
соломы). - На совещании 
вновь подчеркивалось, что 
зачет должен идти только 
fo качественным кормам. 
Отсюда — важность непре
рывного и оперативного оп
ределения качества Кормов, 
оценки состояния сырья. 
Томские ученые должны, 
наконец, завершить работу 
над прибором, позволяющим 
мгновенно определять влаж
ность травы.

Совершенствование техно
логии заготовки кормов: 
ранняя косовица, открываю- 

*щая пути ко второму укосу, 
машинизация работ на лу
гах, применение консерван
тов и т. д. — это все кон
кретные направления науч
но - технического прогресса 
в сельском хозяйстве. Это 
конкретные шаги в направ
лении, указанном на недав
нем совещании в ЦК КПСС. 
Надо, чтобы эти шаги осу
ществлялись активно, с 
участием всех трудящихся 
города и села. Этой цели 
будет посвящен единый по- 
литдень, который состоится 
послезавтра, в четверг. В 
его проведении примут уча
стие члены групп доклад
чиков обкома, горкома, рай
комов партии. Важно учесть 
все предложения трудящих
ся, которые будут высказа
ны в ходе единого полит- 
дня, тщательно изучить их 
и реализовать на практике 
все, что послужит росту 
производительности труда, 
совершенствованию произ
водственных процессов.

ЗА 150 - 
ТЫСЯЧНУЮ 

ТОННУ 
МОЛОКА

В областном соревновании 
за право надоить 150-тысяч
ную с начала года тонну мо
лока лучших результатов 
по итогам прошлой недели 
(суточный надой от коровы 
и прибавка к уровню прош
лого года) добились кол
лективы ферм:

Центральной — ОПХ На- 
рымокой государственной 
селекционной станции Кол- 
пашевского района (суточ
ный надой 14 килограммов 
молока от коровы и прибав
ка 1,8 килограмма).

Туеидатской — колхоза 
«1 Мая» Первомайского рай
она (суточный надой 13,3, 
плюс 1 килограмм).

Турунтаевской — совхоза 
«Победа» Томского района 
(13,2 и 1,9).

Скоблинской — совхоза 
«Чулымский» Тегульдетского 
района (13 и 1,1).

Красноярской — колхоза 
имени XXII съезда КПСС 
Зырянского района (12,4 и 
0,7).

Победовской — совхоза 
имени Ленина Асиновского 
района (12,4 и 0,6).

Пасеки — совхоза «Ин- 
кинский» • Колпашевского 
района (12,4 и 2).

Чемондаевской — совхоза 
имени 60-летия СССР Чаин- 
ского района (12,3 и 0,4).

Красноярской — совхоза 
«Кожевниковский» Кожевни
ковского района (12 и 1).

Высокоярской — совхоза 
«Заветы Ильича» Бакчарско- 
го района (10,8 и 1,1).

ПОСЛЕ
ОТСТАВАНИЯ 

-  РОСТ
На очередном «дне живот

новода» труженики ферм 
совхоза «Первомайский» 
приняли решение, включить
ся в областное соревнова
ние за право получить 150- 
тысячную с начала года 
тонну молом. У наше го кол
лектива есть для этого осно
вания — план первого полу
годия по продаже молока 
государству выполнен на 104 
процента.

Однако коллектив все-та
ки допустил некоторое от
ставание по сравнению с 
прошлым годом. Продуктив
ность понизилась на 21 тон
ну. И теперь поставлена за
дача не только ликвидиро
вать это отставание, но и 
превысить к 1 октября про
шлогодний уровень продажи 
молока на 10 процентов/

Н. МАРАТКАНОВА, 
главный зоотехник сов

хоза «Первомайский».
Колпашевский район.

М О Ж Н О  ЛИ ДОГНАТЬ  
П Е Р В О М  А Й Ц Е В?

По оперативным данным граммах (первая колонка — 
« а . 8 июля, в районах суточ- в прошлом году, вторая —в 
ная продуктивность молоч- нынешнем, третья плюс, 
кого стада составила в кило- минус за прошлую неделю):

Первомайский 
Чаинский .
Кривош еинский 
Томский 
Колпашввский 
Молча невский 
Зы рянский 
Асиновский 
Кожевниновскии 
Тегульдвтский 
Ш егарский 
Александровский 
Каргасокский 
В ерхнекетский 
П арабвльский 
Бакчарский 
ПО ОБЛАСТИ

11
11,2
11,1
10,1
10,3
10,1
10,1
10,1
9.3 

10 
10,2
9
9
7,7
8.4 
910

11.5 
10,9 
10,7
10.5
10.4
10.4 
10,2 
10,2
9,4
9.3
9.3 
98,6
8,2
8,2
7.9
9.9

4-0,4
4-М
4-°П+ 0,1

+ 0,2

-0,6 
-0,1 -0,6 
- 0,1 -0,6 
+  0,1

■Первомайский район пото
му и занимает первое место 
в сводке, что его труженики 
добились не только полуки
лограммовой прибавки по 
сравнению с прошлым го
дом, но и на 400 граммов 
подняли надой от коровы за 
неделю. Таким двойным 
успехом еще могут похва
литься разве что лишь жи
вотноводы Томского и Зы
рянского районов. А на по
давляющем число ферм, на
дои за прошедшую неделю 
или покатились вниз (осо
бенно в Александровском, 
•Верхнекетском и Тегульдет- 
ском, районах), или застыли 
на июньском уровне. И в це
лом по области рост продук
тивности коров остановился, 
хотя разрыв с прошлогод
ним надоем и сократился на 
одну десятую килограм(ма. В 
чем же причина недобора 
молока и как поправить по
ложение?

Отвечает заместитель на
чальника облсельхозуправ- 
ления В. В. КОРНЕВ:

— Как показывает анализ, 
главная причина сбоев в

том, что нет нужной рабо
ты с животноводами. Окон
чание полевых работ, сено
кос отвлекли первых руко
водителей хозяйств и отде
лений от ферм. И надо, что
бы они незамедлительно 
вернулись к животноводам, 
к их нуждам. Ведь' сегодня 
лишь в 67 хозяйствах из 100 
молочных организовано
кормление коров зеленкой. 
Другие все не удосуживают
ся наладить этот конвейер. 
Отсюда потери продукции. 
Вопрос поставлен так: вво
лю давать зеленых кормов 
каждому гурту.

Нужна и - минеральная 
подкормка животных, по
скольку .в их крови не хва
тает фосфора и калия. Обя
зательно должна быть и 
соль. Ее-лучше всего давать 
непосредственно с зеленой 
массой в кормушки.

Там, где обильный траво
стой, пастбища пора подко
сить и подкормить их мине
ральными удобрениями,
чтобы они быстрее восста
новились.

РЕЗЕРВЫ ЕСТЬ
Успешно нынче трудятся 

животноводы Хмелевской 
фермы совхоза «Смена». 
Возглавляет дружный кол
лектив доярок и скотников 
Е. С. Тырко. Выполнен по
лугодовой план продажи мо
лока' государству. С выхо
дом на пастбище дела по
шли еще лучше. Так, при 
плане надоить в июне на 
каждую корову по 264 кило
грамма молока получено 285.

Но на последнем «дне жи
вотновода» заведующая, а 
за ней и члены коллектива

больше говорили о недостат
ках, мешающих работать 
еще лучше. Не все ладно с 
трудовой дисциплиной. При
шлось наказать за неради
вость пастуха М. Черемино- 
ва, оштрафовать его за 
пьянку. Прохладно относят
ся к своим обязанностям 
ветспециалисты совхоза, а в 
стаде немало хромых жи
вотных. Не обеспечены лю
ди и средством против гну
са. Почти два месяца не бы
вали у животноводов спе
циалисты районного управ
ления сельского хозяйства

Н. ФЕДОРОВ.
Кожевниковский район.

Н О В О С Т И  Н А У Ч Н О  
ТЕХНИЧЕСКОГО ПРОГРЕССА

«++ __ 4
Н австреч у

XXVII
С Ъ Е З Д У
К П С С

К а ч е с т в о  
прежде всего

Объединение «Сибэлект- 
ромотор» известно высоким 
качеством своей продукции. 
Тем не менее здесь ведется 
активная борьба за повы
шение технического уровня 
и надежности электромото
ров. Сейчас в цехе № 4 
идет монтаж второго станка 
с числовым программным 
управлением производства 
Германской Демократиче
ской Республики. Эта тех
ника позволяет значительно 
поднять качество обработки 
валов рольганговых электро
двигателей, повысить произ
водительность, улучшить ус
ловия труда.

Тесные связи со странами 
СЭВ способствуют ускорен
ному техническому перево
оружению объединения. Так, 
недавно «Сибэлектромотор» 
получил четырнадцать ав
томатических манипулято
ров из Болгарии. Промыш
ленные роботы «Пирин» бу
дут установлены на участ
ке гибкого автоматизирован
ного производства в цехе 
№ 1.

В. НИКОЛАЕВ.

От эксперимента 
- к  производству

Два с лишним года назад 
на Асиновском трактороре
монтном заводе объедине
ния «Томлеспром» появи
лась плазменная установка 
первого выпуска для напы
ления порошковых покры
тий при ремонте деталей 
лесозаготовительной техни

ки. Но все это были , лишь 
робкие попытки взять на 
вооружение достижения на
учно - технического прог
ресса.

Сейчас внедрение совре
менной технологии получи
ло энергичное ускорение. 
Строится новый цех, и ре
шено в третьем квартале 
закончить его сооружение, 
сразу же начать монтаж 
оборудования и в четвертом 
квартале запустить цех в 
работу. В Киевском инсти
туте сварки им. Патона 
приобретена новейшая полу
автоматическая установка 
15-В для упрочнения дета- 
лей методом напыления.
_ Вот что рассказывает глав

ный инженер трактороре
монтного завода Виктор 
Иванович Лобачев:

— Практически завод го
тов к освоенйю нового про
изводства. Наши специали
сты побывали в Ивано- 
Франковске, Киеве, Навои, 
Стрежевом, ознакомились с 
технологией порошковой 
металлургии. Только что ин
женер-технолог завода В. П. 
Абрамов и электросварщик 
А, Н. Соколов вернулись со 
Всесоюзной конференции по 
порошковой металлургии, 
которая проводилась на ба
зе Ново-Черкасокого поли
технического института.

У нас дома возникло сод
ружество объединения «Том
леспром», Асиновского ТРЗ 
с Институтом физики проч
ности и материаловедения 
Сибирского отделения АН 
СССР. Со стороны директо
ра этого института В. Е. 
Панина заводчане встретили 
полное взаимопонимание и 
поддержку. С этого -года 
осуществляется научная 
программа, разрабатываются 
технология упрочнения де
талей методом напыления 
для ремонта лесозаготови
тельной техники и техноло
гия прессования деталей из 
порошков.

Эту программу объедине
ние «Томлеспром» держит 
под постоянным контролем. 
В ближайшее время будет 
проведена планерка прямо 
на заводе, на которой будут 
приняты конкретные меры 
для внедрения передовой 
технологии.

П. КЕТСКИЙ.

Г о р я ч е е  с е р д ц е  К у з б а с с а
ДНИ ТОМСКОЙ ОБЛАСТИ ПРОШЛИ В КЕМЕРОВЕ 

НА ЗОНАЛЬНОЙ ХУДОГЖЕСТВЕННОЙ ВЫСТАВКЕ 
«СИБИРЬ СОЦИАЛИСТИЧЕСКАЯ».

Вчера в Кемерове на зо
нальной художественной 
выставке «Сибирь социалис
тическая» завершились Дни 
Томской области. Такие Дни 
предоставлены каждому из 
восьми регионов Западной и 
Восточной Сибири, пред-t 
ставленных на VI зональ
ном смотре профессиональ
ного художественного твор
чества. Томичи выглядели 
на этом смотре представи
тельно: больше девяноста1
участников, свыше, двухсот, 
работ, принятых строгим 
выставкомом.

Открытие Дней состоялось 
непосредственно в залах 
выставки в присутствии 
многочисленных кемеров- 
чан, а также гостей из Но
вокузнецка, Прокопьевска, 
Киселеве,ка, Белова и дру
гих городов Кузбасса, От
крывая их, секретарь Кеме
ровского обкома КПСС 
П. М. Дорофеев сказал:

— *У трудящихся нашей 
области к труженикам Том
ской области — особое ува
жение. Мы — соседи, к то
му же. давно соревнуемся 
между собой. Связи у на;с 
постоянные и творческие. 
Кемеровчане знают, что ‘ че
рез всю Томскую область 
проходит магистральный га
зопровод, который помог 
значительно повысить эф
фективность металлургии 
■Кузбасса, существенно очис
тить воздушный бассейн над 
областью. Для нас томичи—

добрые традиционные дру
зья.

Секретарь Томского обко
ма КПСС Р. М. Романов 
рассказал о том, как трудя
щиеся области под, руковод
ством областной партийной 
организации трудятся над 
выполнением решений XXVI» 
съезда КПСС, последних 
постановлений ЦК, о том, 
как развиваются экономика, 
наука и культура в облас
ти.

Председатель Томской ор
ганизации Союза художни
ков РСФСР А. М. Потемкин 
говорил о деятельности том
ских работников изобрази
тельного искусства, все ши
ре обращающихся в своих 
работах' к темам, освоения 
Севера, интенсивного, раз- 

' вития новых отраслей эко
номики, к запечатлению ^ге
роического труда томичей.

Томские художники — 
участники Дней области на 
зональной выставке—встре
тились в Доме актера с дея
телями культуры и искусст
ва Кузбасса, с трудовыми 
коллективами шахты «Се
верная», разреза «Кедров- 
ский», а также с отдыхаю
щими в домах отдыха и 
пионерских лагерях. Они 
демонстрировали докумен
тальные фильмы и слайды, 
о работе томских художни
ков, ответили на многочис
ленные вопросы.

Выставка «Сибирь социа
листическая» продолжает 
работу.

Рейд печати и народного контроля
Недавно рейдовые бригады областного комитета народ

ного контроля и «Красного знамени»» побывали на Том
ском ЛПК, спичфабрике «Сибирь»; ДОК-2, заводе дре- 
весностружечных плит, Томском РМЗ, ряде других 
предприятий и организаций. Цель проверки — выяснить, 
как хранятся материальные ценности, пресечь бесхозяй
ственность, помочь навести рпорядок 'на складах, лесо
сырьевых биржах, открытых площадках, где размеще
ны нестандартное оборудование и техника.

УЖ ЭТА ПЕРЕСОРТИЦА...
На складе запчастей 

ДОК-2 допущена пересорти
ца материалов на сумму 2,3 
тысячи рублей. Случай не 
первый. Однако в объясни
тельной записке главный 
бухгалтер предприятия В. С. 
Базаркина, добросовестно 
перечислив баланс недосда
чи и излишек, не косну
лась причин пересортицы. 
Ведь завышение цен на низ
косортные товары и детали 
делалось преднамеренно: 
«Будет недосдача—перекроем 
за счет сортности...» Стра
дают же от манипуляций с 
ценами потребители. Лишь 
строгая инвентаризация
с последующим анали
зом ее результатов ставят 
заслон таким нарушениям. 
Но учет материальных цен
ностей на ДОК-2 явно слаб.

Не только здесь инвента
ризации проводятся от слу
чая к случаю, поверхност- 

■ но. Такая же картина в 
■конторе материально-техни
ческого снабжения (КМТС)

объединения «Томлеспром», 
лесотехшколе, Томском
РСУ объединения «Томлес
пром», на мебельном комби
нате, в КМТС управления 
лесного хозяйства. Руково
дители не прочь сослаться 
на неудобства плановых 
контрольных проверок, от
кладывают их под разными 
предлогами. Вот и последст
вия: в лесотехшколе запро
сто подгоняют цены, сты
куя по своему усмотрению 
приход и расход; в КМТС 
объединения «Томлеспром» 
весьма относителен конт
роль за материально от
ветственными лицами; в 
управлении лесного хозяй
ства проводят инвентариза
ции по-домашнему, без 
представителей из других 
организаций.

Сложные чувства испыта
ли народные контролеры, 
Вступив на территорию базы 
КМТС управления лесного 
хозяйства. В ветхом дере
вянном складе хранят спец
одежду и запчасти, постель
ные принадлежности и го

СО С К И Д К О Й  НА НЕУДОБСТВА
или О том, как хранится народное добро на некоторых предприятиях лесной отрасли и деревообрабатывающей промышленности

рючую жидкость. Тут же 
кедровые орехи...

— Строим новые склад
ские помещения, — успока
ивают руководители управ
ления.

А пока склад и близлежа
щая территория беспоря
дочно заваливаются. Упомя
нутые помещения второй 
год «на подходе»...

О КАБЕЛЕ,
ПОРОСШЕМ МХОМ

Начальник отдела матери
ально • - технического снаб
жения Томского ЛПК А. И. 
Ермилов показал участни
кам рейда «заповедный» 
уголок. Под забором зара
стают крапивой сотни мет
ров такелажного троса, ржа
веет в нарушенной завод
ской упаковке шлифоваль
ный деревообрабатывающий 
станок, ждет своего часа 
мощный электродвигатель.- 
А вот две громоздкие бух
ты-катушки с толстыми вит
ками кабеля. Защитная про
смоленная пленка подерну
та мхом.

— Высоковольтный! Мас

лонаполненный! — удивля
лись дозорные.

— Запрессован. Может, 
еще годится?

— Да он даже не оприхо
дован у нас. Лежит с деся
ток лет.

Эпитафия, произнесенная 
Александром Ивановичем 
над кабельным барабаном, с 
■неменыцим эффектом зву
чала бы и у железнодорож
ной ветки ДОК-2, где с 1981 
(года позабыт-позаброшен де
ревообрабатывающий станок 
стоимостью почти в три ты
сячи рублей. Памятником 
бесхозяйственности на .заво
де ДОП стали 100 тонн за
литого дождем и застывше
го цемента. А на открытой 
площадке здесь можно уви
деть разукомплектованный 
«Беларусь», полировочно- 
шлифовальную линию, стан
ки и электродвигатели, си
ловые трансформаторы,
провода, полосовое железо, 
пиломатериалы... Многое, 
свидетельствует проверка, 
пришло в негодность.

«Слаба очистка рабочих 
мест бревнотасок... Грубо

нарушается технология ук
ладки древесины в штабе
ля... Из-за несвоевременной 
отгрузки пришло в негод
ность 5 кубометров упако
ванной дорогостоящей про
дукции. На шестом участке 
в течение трех—пяти лет не 
используется 1.000 кубомет
ров деловой древесины». 
Это строки из +1 кхньского
приказа по Томскому ЛПК. 
После визита народных кон
тролеров создано очистное 
звено, определены объемы 
работ, отданы распоряже
ния отделам... Но почему 
директор Г. И. Ощепков не 
наказал виновных? Надо ли 
повторять, что именно без
ответственность .нерадивых 
руководителей позволяет 
кабелю зарастать мхом?

На территории цеха № 2 
мебельного комбината под 
дождями да ветрами потеря
ли первоклассное качество 
150 кубометров строительнб- 
го бруса, рейки.

ЗАВСКЛАДОМ —
В ЗАГУЛЕ

Образцово поставлена ох

рана материальных ценно
стей на Томском РМЗ. На 
высоте пропускной режим. 
Огорожена и хорошо осве
щена не только заводская 
территория, но и ключевые 
участки. Как следствие — 
полная сохранность техники 
и материалов.

Важность этого следствия 
понимают, к сожалению,, не 
все руководители. Скажем, 
Томского РСУ. Хищениям 
рубероида, шифера, поло
вой рейки в РСУ открыта 
зеленая улица: склад не 
оборудован сигнализацией, 
пропусков здесь не спраши
вают, ограждение поврежде
но. Серьезные недостатки 
выявлены на спичфабрике,. 
Редкостный формализм де
монстрируют на, заводе 
ДОП и мебельном комбина
те: территория не огорожена 
— вези и неси! — зато в 
проходной — круглосуточ
ное дежурство.

На ряде предприятий уча
стники рейдов поинтересова
лись, в порядке ли докумен
тация на материально от

ветственных лиц. Оказыва
ется, случись ЧП в КМТС 
.;объед.инен1'1я «Томлеспром», 
виновных найти будет не
просто: личные дела на кла
довщиков и продавцов 
оформлены абы как, нет 
даже приказов о приеме на 
работу. В лесотехшколе че
тыре года трудится заведу
ющий мастерскими И. И. 
Папелла,1 а документов на 
него никаких!

Между уровнем работы с 
кадрами и их надежностью 
можно провести, в данном 
случае, прямую параллель.

Судите сами. 11 марта бри
гадир-охранник, спичфабри- 
ки «Сибирь» (Октябрьский 
РОВД) Н. Д. Булахов и со
трудница М. А. Волкова 
находились на посту нетрез
выми. Днем раньше В. В. 
Еременко прямо из проход
ной был доставлен в мед
вытрезвитель. Остается
лишь вообразить качество 
«охраны». Не раз замечен в 
пьянках на рабочем месте 
заведующий складом КМТС 
объединения4 «Томлеспром» 
Н. А. Созинов. Неужели до 
сих пор ему доверяют?

Пока в компетентных органах анализируются 'н обоб
щаются результаты расширенной проверки, напомним о 
непреложной метине: беречь народное добро — закон 
для всех. Наиболее эффективна сохранность Социали
стической собственности только при последовательном 
учете и контроле. Не исключающих, (кстати, и расплату 
за бесхозяйственность.

И. КОСТАРЕВ,
инспектор областного комитета народного контроля;

К. ОСИПОВ,
инспектор обкома профсоюза Леебумдревпрома;

Н. АЛЫМОВ,
старший мастер Томской лесотехнической школы;

Н. ЧУКОВ, 
наш корр.
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Факты

Хроника

Статистика

•  В области складывает
ся определенная система в 
проведении отчетйв комму
нистов на партийных собра
ниях. В 1984 году отчеты 
членов и кандидатов партии 
ставились на каждом треть- 
ем-четвертом собрании, в те
кущем году они отчитыва
ются значительно чаще.

ф  Около половины отче
тов — о выполнении пар
тийных поручении, рабо
те коммунистов в составе 
профсоюзных, комсомоль
ских комитетов, других об
щественных организаций, 
исполнении ими Должност
ных, служебных и депутат
ских обязанностей, треть — 
о выполнении Устава КПСС.

Ф В обкоме, горкомах, 
райкомах КПСС, на семина
рах секретарей парторгани
заций, совещаниях заведу
ющих орготделами, «днях 
секретаря», «днях райкома» 
анализируется практика от
четов и сообщений комму
нистов, высказываются кон
кретные рекомендации.

ф  Отчеты и сообщения 
коммунистов стали важным 
средством совершенствова
ния стиля работы, повыше
ния персональной ответст
венности кадров. В совхозе 
«Томский», например, отче
ты руководителей и специа
листов о том, как осущест
вляется в коллективах пере
ход на бригадный подряд, 
постоянно были в повестке 
партсобраний. Вся продук
ция стала в хозяйстве про
изводиться бригадами, рабо
тающими на хозрасчетном 
подряде. В результате зна
чительно перевыполнен план 
прошлого года и истекшего 
полугодия.

•  Обсуждение отчетов
коммунистов практикуется 
также в парторганизациях 
а п п а р а т о в  райгорис-
полкомов. Например, в свя
зи с допущенным отстава
нием ряда районов по про
изводству и продаже моло
ка государству в первом 
квартале отчитывались в 
своих парторганизациях о 
том, как ведется работа по 
преодолению отставания, 
председатели Бакчарекого, 
Кожевни невского, Парабель- 
ского, Чаинского райиспол
комов.

ф  В области каждый всту
пающий в партии» отчиты
вается о прохождении кан
дидатского стажа. Это дает 
возможность своевременно 
заметить тот или иной не
достаток, упущения челове
ка, помочь ему быстрее от 
них избавиться и более ус
пешно пройти испытатель
ный срок.

ф  Стало правилом, что 
каждый коммунист, имею
щий партвзыскание, отчи
тывается о том, как он ис
купает свою вину. Делается 
это по мере необходимости, 
но не позже четырех-пяти 
месяцев после того, как 
объявлено взыскание. Это 
повышает воспитательное 
воздействие взыскания.

н о т у  р а с с ч и т ы в а т ь  н а  п о д д е р ж к у

В начале нынешне
го года на Тогурском 
лесопром ы> ш л е н н о м 
комбинате сложилась 
критическая обстанов
ка. — был под угро
зой квартальный план 
заготовки леса и вы
пуска пиломатериалов. 
Мне как коммунисту, 
руководителю пред
приятия пришлось 
держать ответ за та
кое положение дел на 
заседании парткома. 
Критика была спра
ведливой, обоснован
ной. Коммунисты от
мечали, что админист
рация, специалисты 
комбината слабо рабо
тают над приведение.»! 
в действие внутренних 
резервов. Называли 
причины отставания, 
вносили конкретные 
предложения. Пилоточ 
лесоцеха № 2 комму
нист Геннадий Михай

лов, например, причи
ну невыполнения пла
на по выпуску пило
материалов видел в 
плохом качестве дре
весины, подаваемой на 
распил из бассейна ле
созавода. Зачастую вы
нуждены прогонять 
через раму тонкомер и 
гнилье. Продукции нет, 
а затраты не сосчи
тать. А ведь можно 
наладить доставку хо
рошей древесины те
кущей заготовки с 
лесопунктов комбина
та.

Члены парткома за
острили внимание на 
том, что сбои в работа 
лесозаготовител ь в о г о  
конвейера происходят 
из-за несовершенной 
организации труда, 
плохого технического 
обеспечения.

Партком я покидал 
с твердым убеждени

ем: могу рассчиты
вать на поддержку и 
помощь .коммунистов, 
но и самому нужно 
более энергично брать
ся за дело. Админист
рацией «еэа медлитель
но были приняты ме
ры по выполнению 
критических замеча
ний, высказанных ком
мунистами. Начали с 
внедрения КТУ в кол
лективах. Пионером в 
этом деле стал комму
нист бригадир лесоза
готовительного комп
лекса Песчанинскаго 
ЛЗП Н. А. Бондарен
ко. В этом коллекти
ве избрали совет 
бригады, разработали 
балльную систему, по
зволяющую объектив
но оценить вклад каж
дого в общее дело. Ре
зультат не замедлил 
сказаться: комплекс
постоянно лидирует в

социалистическом со
ревновании. В нем из
житы случаи прогу
лов и других наруше
ний производственной 
дисциплины. Зимой 
лесозаготовители Кур- 
жина принимали у се
бя гостей — коллег с 
Белояровского -НЭП, 
приехавших ознако
миться с их опытом 
работы по-новому.

Резко повысился 
коэффициент исполь
зования техники и ле
совозов после, того, как 
укрепили звенья ре
монтников квалифи
цированными кадрами 
и ввели их в состав 
бригад. Добрые пере
мены произошли и в 
лесоцехах. Рамные по
токи полностью уком
плектовали кадрами, 
налажена подвозка 
качественной дре
весины. Позаботи

лись об обеспечении 
сырьем и лыжного 
производства. Собст
венными силами заго
товили и вывезли на 
Новоселовскйй лыжно
паркетный комплекс 
6,5 тысячи кубометров 
березовых хлыстов. И 
выбрали всю древеси
ну по фондам объеди
нения «Томлеспром».

На предприятии все 
больший размах на
бирает социалистичес
кое соревнование за 
достойную встречу 
XXVII съезда КПСС. 
Среди лидеров его 
коллективы, во главе 
которых стоят комму
нисты бригадиры А. И. 
Дитконский, В. М. 
ПелющеАко, В. Е. Ур- 
ванцев, М. В. Барышев 
и многие другие.

О. КУПРИЯНЕЦ, 
директор Тогурско- 

го ЛПК.

XXVII съезд КПСС: взыскательный смотр нашей работы

ОТЧЕТ К О М М У Н И С Т А
на партийном собрании, заседании бюро или партийного комитета —  не только про
верка выполнения им уставных требований, но и стимул к дальнейшему идейному и 
профессиональному росту, повышению общественной активности

О С Н О В А
РАЗГОВОРА

В нашем цехе всегда по- 
особому проходят партий
ные собрания, на которых 
заслушиваем отчеты комму
нистов. Обычно подготовку 
к таким собраниям ведем 
тщательно. Так было и тог
да, когда перед коммуни
стами отчитывался механик 
цеха В, П. Кириллов. Отчет 
предусматривался планом 
работы партийной организа
ции, но на разговор натал
кивали и те сбои, которые 
нередко происходили в слу
жбе механика цеха.

Для подготовки собрания 
создали комиссию, в кото
рую вошли рабочие, стар
шие мастера. Возглавил ее 
коммунист В. Л. Самошкин. 
Комиссия поработала хоро
шо. Провела предваритель
ную беседу с В. П. Кирил
ловым, Было сразу обгово
рено то, на что должен об
ратить внимание коммунист 
в своем отчете. Это помог
ло Виктору Петровичу сори
ентироваться и без спешки 
обдумать свое выступление 
на партийном собрании.

Думаю, что вся эта пред
варительная подготовка. сы
грала немалую роль в том, 
что отчет коммуниста вы
лился в интереснейший раз
говор о насущных делах 
коллектива. На собрании 
выступил каждый второй 
коммунист. Подчеркивали, 
что в цехе хорошо органи
зован планово-предупреди
тельный ремонт. В этом не
малая заслуга В. П. Кирил
лова. Многое делает служба 
механика по модернизации 
оборудования. Приводился

пример, когда группа слеса
рей изменила передачу на 
заточном станке. Это резко 
Увеличило его мощность и 
производительность. В цехе 
сейчас активно ведется ат
тестация рабочих мест. С 
этой целью В. П. Кириллов 
умело провел инвентариза
цию оборудования. Вскры
ты недостатки в расположе
нии станков, в их оснаще
нии.

Естественно, речь на пар
тийном собрании шла и о 
недостатках. Коммунист 
И. Т. Краеногорцев вспом
нил случай некачественно
го ремонта оборудования. 
Тот же фрезерный станок 
не дает нужную точность 
обработки. Разговор на со
брании шел товарищеский, 
без лишней резкости. Обра
щали внимание В. П. Ки
риллова на то, что мало еще 
он требует со своих подчи
ненных. Были высказаны 
претензии и к старшим ма
стерам цеха. Они не всегда 
следят за правильной экс
плуатацией оборудования.

По отчету' коммуниста 
В. П. Кириллова собрание 
приняло постановление. Бы
ли разработаны мероприя
тия по улучшению ремонта 
и эксплуатации оборудова
ния. Разговор помог коллек
тиву. Были устранены такие 
недостатки, которые для це
ха считались уже хроничес
кими, наконец-то укомплек
товали бригаду, слесарей-ре- 
монтниксв. А сам Виктор 
Петрович попристальнее 
взглянул щ| себя, на свою 
работу.

В. ЧИЖИК,
токарь, секретарь пар
тийной организации це

ха № Т манометрового 
завода.

П О С Л Е

К Р И Т И К И
В конце прошлого, нача

ле текущего года в област
ном комитете партии и газе
те «Красное знамя» крити
ковали Октябрьский райком 
КПСС г. 'Томска за то, что 
в парторганизациях района 
не уделяется должного вни
мания отчетам коммунистов 
на собраниях, заседаниях 
партийных комитетов. Что 
сделано после критики? 
В ответ на этот вопрос заве
дующий организационным 
отделом райкома КПСС
A. Л. УТРОПОВ рассказал:

— Мы понимали, что са
мым лучшим ответом на 
■критику будет, если пример 
покажет именно районный 
комитет. Отчеты коммуни
стов на бюро райкома стали 
проводиться чаще. Убеди
лись: это дает возможность 
быстрее оказать коммуни
сту и той организации, в ко
торой он состоит, практиче
скую помощь, обобщить и 
распространить передовой 
опыт, выявить недостатки.

Нездоровая обстановка 
сложилась в Октябрьском 
райпищеторге. Оттуда были 
жалобы на работу профсо
юзного комитета. Выясни
лось, что и критические за
мечания коммунистов на 
отчетно - выборном собра
нии по поводу .работы проф
кома не были должным об
разом восприняты. На бю
ро райкома решили заслу
шать отчет коммуниста
B. С. Тишиевой, возглавляв
шей профком торга. Обсто
ятельная подготовка отче
та, подробный разговор на 
бюро райкома позволили 
Сделать вывод: этот ком
мунист плохо выполняет

свои обязанности, не имеет 
авторитета у людей. Титие- 
ву привлекли к партийной 
ответственности. Впоследст
вии члены профсоюза отка
зали ей в доверии руково
дить ими. Председателем 
профсоюзного комитета бы
ла рекомендована и утвер
ждена на бюро райкома 
КПСС член партбюро рай- 
пищеторга Л. И. Гусарова. 
В этом выборе коллектив, 
коммунисты не ошиблись. 
Работать профсоюзная орга
низация райпищеторга ста
ла намного лучше.

Полезными сказались от
четы коммунистов при ре
шении целевых вопросов 
там, где, есть необходимость 
коллективно посоветоваться, 
сообща принять решение. На 
недавнем партийном собра
нии В' Томском управлении 
треста «Сибтехмонтаж» со
стоялся отчет начальника 
управления коммуниста
А. Е. Захаренко. Речь шла о 
том, как он организует де
ло на строительстве Томско
го завода стеновых матери
алов. Коммунисты не толь
ко дали оценку проводимой 
работе, но и внесли конкрет
ные предложения по обеспе
чению своевременного вво
да ряда участков, решили 
завершить строительство к 
открытию областной отчет
но - выборной конференции

В парторганизации под
шипникового завода регу
лярно заслушивают отчеты 
молодых коммунистов на 
заседаниях партийного ко
митета. В результате не ста
ло случаев, когда бы канди
дат в члены КПСС не оп
равдал доверие коммуни
стов. Отчеты кандидатов 
партии позволяют им за
нять активную жизненную 
позицию, учат ответственно
му отношению к выполне
нию партийных поручений.

«Мои товарищи были откровенны»
В 1985 году в областной организации стало значитель

но больше отчетов хозяйственных руководителей о вы
полнении планов и социалистических обязательств, по
ставок продукции, укреплении партийной, трудовой, тех
нологической дисциплины. Один из таких отчетов со
стоялся на Томском электромеханическом заводе в це
хе Ай 4, где в ходе работы по эксперименту не удава
лось добиться ритмичности выпуска продукции. Вот что 
рассказал нашему корреспонденту о своем отчете яа со
брании начальник цеха Сергей Петрович ШМИДТ:

— Конечно, сама форма 
отчета мне не в новинку г— 
в нашей парторганизации 
они проводятся нередко. Но 
одно дело чей-то отчет, 
другое — собственный. Го
товился я к нему очень серь
езно. казалось, в выступле
нии предусмотрел все. По
нимая, что коммунистов ин
тересует не столько сегод
няшний день, сколько пер
спектива эксперимента, ре
шил говорить о том, как 
представляю себе совершен
ствование планирования и 
организации соревнования 
на каждом участке и что 
необходимо предпринять для

технического перевооруже
ния цеха, внедрения новой 
техники, укрепления трудо
вой дисциплины. Мне каза
лось, что мое сообщение до
статочно полное, но вот на
чали выступать коммунисты, 
и я понял, что далеко не все 
резервы увидел со своего 
«капитанского мостика».

Должен заметить, что в 
парторганизации у нас при
нято -не отмалчиваться на 
собраниях, открыто выска
зывать замечания, какую бы 
должность человек ни зани
мал. Причем это не только 
привилегия партийцев с со
лидным стажем. И моло

дые коммунисты так воспи
таны, что не боятся остро 
критиковать за недостатки. 
Вот и на этот раз все ком
мунисты были откровенны. 
Секретарь парторганизации 
старший мастер К. И. Тара- 
занов говорил о том, что 
мне нередко недостает тре
бовательности, не всегда 
контролирую я исполнение 
собственных же распоряже
ний. Бригадир слесарей 
В. С. Зюльков, председа
тель группы народного кон
троля а цехе, критиковал 
меня как руководителя за 
упущения в организации 
учета и хранения материа- 
лсв, сырья. Были и другие 
критические замечания по 
моему адресу. Однако я ви
дел, что люди берут слово 
не для того лишь, чтобы по
критиковать начальника, а 
искренне озабочены состоя
нием дел в цехе. Тот же 
В. С. Зюльков предложил 
произвести перестановку 
оборудования, сосредоточить

его по определенным груп
пам, чтобы улучшить орга
низацию труда, сделать цех 
более компактным, упро
стить управление участка
ми. Что, кстати, после отче
та и было сделано в ходе 
реконструкции цеха.

К. И. Таразанов и заме
ститель начальника М. В. 
Семанюк говорили о том, 
что необходимо уже сейчас 
начинать техническое пере
вооружение цеха. По этому 
вопросу после собрания со
стоялся разговор с руковод
ством завода, и коммунисты 
цеха получили необходимую 
поддержку. Были интерес
ные предложения по орга
низации соревнования, улуч
шению его гласности у смен
ного мастера Л. М. Смирно
ва. Начальник нормировоч
ного бюро В. Н. Ретунский, 
проанализировав экономиче
ские показатели работы це
ха, связал их с человеческим 
факторам производства, то

есть с тем, как велика роль 
коммунистов в создании де
ловой обстановки, укрепле
нии порядка, дисциплины.

'Вот тем и хороши отчеты 
коммунистов на собраниях. 
Вроде бы отчитывается один, 
но если все искренне заин
тересованы в деле, если 
есть чувство товарищества, 
то разговор неизбежно пе
реходит на общие заботы, 
вызывает в каждом челове
ке мысли о его собственной 
ответственности.

Оказать, что безболезнен
но пережил критические за
мечания, сделанные мне в 
ходе отчета, конечно, не 
могу. Но, поразмыслив, со
гласился с ними и взялся за 
дело без обид. Цех у нас 
сейчас работает ритмично, 
выполняет все договорные 
поставки, непроизводитель
ные потери рабочего време
ни сократились, разумеется, 
это не только благодаря мо
ему отчету на партсобрании.

К земле —  
по-хозяйски

Владимир Степанович Яд- 
ревский третий год возглав
ляет Кривошеинское объе
динение «Сельхозхимия». В 
этом году предприятие, рабо
тает хорошо.

— И задачи большие пе
ред нами поставлены, и хо
зяйства стали требователь
нее, — рассказывает Ядрев- 
смий, — Так что легкой 
жизни у нар нет. Работаем 
в ритме совхозов — без вы
ходных, начиная с. весны. 
Кроме выполнения основ
ных обязанностей, нам при
ходится оказывать еще и 
шефскую помощь. Но план 
есть план, его не выполнить 
нельзя, поэтому упор дела
ем на передовые приемы 
организации труда.

На первое полугодие объ
единению планировалось

к о г д а  р а в о т а  с п о р и т с я

вывезти органики 90 тысяч 
тонн. Но здесь решили опра
виться с этим заданием за 
три месяца. Исходили из 
трудной весны, из того, что 
придется оказывать внепла
новую помощь хозяйствам. 
Было организовано дейст
венное социалистическое 
соревнование, подкреплен
ное мерами материального 
и морального порядка. Го
рячая пища доставлялась на 
рабочие места. И полугодо
вое задание было даже пе
ревыполнено.

В райсельхозхимии рабо
тают всего 140 человек, и 
объемы услуг, оказываемых 
хозяйствам, пока недоста
точны. Например, вносят 
органики на гектар поля не 
больше пяти тонн, а нужно

вдвое больше, чтобы приос
тановить потерю гумуса. 
Кривошеинские агрохимики 
это понимают,, Если в пре
жние годы по сути летом 
прекращали работать с ор
ганикой, то нынче в мае 
внесли этих удобрений 20 
тысяч тонн, а в июне по 
подсохшим дорогам — уже 
50 тысяч.

— Думаю, что нам надо 
главным образом занимать
ся комплексным агрохими
ческим окультуриванием 
полей (КАХОП), — считает 
Ядревекий. — Пусть коли
чества будет поменьше, за
то качество получше. Мож
но будет заправить поле и 
пять лет к нему не подхо
дить, не нарушать его поч
венный состав. Нынче мы

должны обработать 1.500 
гектаров земель в системе 
КАХОП. Сделали бы и боль
ше, если бы технику и лю
дей не отвлекали. В РАПО 
предпочитают затыкать на
шими силами сегодняшние 
прорехи, а вот в завтра ста
раются не заглядывать, А 
зря. В совхозе «'Петровский» 
заправили полной дозой 87 
гектаров в прошлом году. 
Овес здесь дал свыше 30 
центнеров с гектара.

Приходится агрохимикам 
преодолевать и немалые 
еще предубеждения со
стороны совхозов. В прош
лом году те ополчились про
тив обработки посевов
ТУРом. Удалось обработать 
им лишь 220 гектаров. И 
что же? Осенью только на

этих гектарах рожь не по
легла. Правда, в этом году 
уже обработано евьше 2.000 
гектаров.

Работы у агрохимиков 
много, особенно летом. Это 
и проведение КАХОП. 
к  у л ь т у р. т е х н и ч е с к  и; х 
работ, и химзащита по
севов на 10 тысячах гек
тарах, известкование,, заго
товка торфо-навозных ком- 
постов. Тем не менее агро
химики с планами справля
ются, даже перекрывают 
их. Потому что сформиро
вался 1 крепкий коллектив, 
.объединенный целью повы
сить плодородие пашни. Са
мых добрых слов за свою 
работу заслуживают меха
низаторы В. А. Бокша., Л. Т. 
Другое, Н. В. Степанов, 
А. И. Дроздов, В. И. Либ- 
рихт, водители А. А. Кос
тык, В. Т. Курицын, А П. 
Волков и многие другие.

Г. ГОРЧАКОВ.
Криаошеинский. район,

Г т е . ;  Ш

Коллектив Барабинского торфопред- 
приятин управления топливной про
мышленности решил в этом году заго
товить 235 тысяч тонн высококачест
венного торфа, что на тридцать пять 
тысяч тонн выше планового задания.

С первых дней массовой работы на 
полигоне разгорелось социалистическое 
соревнование между .комплексными под
рядными бригадами. Ежесменно на ров-

На передовой 
НТП

ной площадке вырастает бурт торфа в 
две тысячи тонн. Задание прошлого го
да коллектив торфозаготовителей прев
зошел на двадцать с лишним тысяч 
тонн. Есть уверенность, что социали
стические обязательства и этого года бу
дут перевыполнены.

НА СНИМКЕ: механизаторы Петр 
Мельников и Николай Шушканов.

Фото Е. Лисицына.

ГОРИЗОНТЫ
ИЗОБРЕТАТЕЛЯ

В прошлом году за счет внедрения в 
производство изобретений к рационали
заторских предложений народное хо
зяйство нашей области сэкономило 22,7 
миллиона рублей. Технические нововве
дения новаторов дали возможность вы
свободить с ручных тяжелых операций 
1.162 рабочих, сократить расход черных 
и цветных металлов почти на две ты

сячи тонн, .«беречь 16 миллионов кило
ватт-часов электроэнергии. Вместе с тем 
в изобретательской и рационализатор
ской работе есть ,еще немало нерешен
ных проблем. Новаторы могут умно
жить свой вклад в дело кардинального 
ускорения научно-технического про
гресса. О том, как это .лучше сделать, 
идет речь в этой ^татье.

У 'МНОГИХ людей еще 
бытуе.т мнение, что в 
институтах только и 

занимаются писанием дис
сертаций за полированны
ми столами. А если уж сов
сем делать нечего, то со
трудники НИИ что-то поти
хоньку изобретают. Конеч
но, в действительности дела 
обстоят совсем по-другому. 
Даже академические ин
ституты, которые призваны 
а первую очередь вести фун
даментальные исследования 
по государственному бюдже
ту, все больше заключают 
хозяйственные, договоры с 
промышленными предприя
тиями. Здесь одними бума
гами, отчетами не отдела
ешься. Нужны конкретные 
изделия, установки, прибо
ры, машины. Да еще сде
ланные. не иначе, как на 
высшем мировом уровне, не
достижимом без использова
ния изобретений.

И здесь сразу возникает 
проблема. Эксперименталь
ные мастерские при том
ских вузах слабоваты. Раз
работчики НИИ высоких на
пряжений нередко мечутся 
по Томику в поисках нуж
ного оборудования, ездят в 
Кемеровскую и Новосибир
скую области, на предприя
тия европейской части стра
ны. Сколько зря тратитсяна 
эти разъезды средств и вре
мени! А в результате изде
лия, разработанные томича
ми, увозят заказчику в не
скольких железнодорожных 
вагонах из.,. Новосибирска. 
Межяу тем НИИ высоких на
пряжений — один из самых 
малочисленных институтов 
Томска. Для других науч
ных учреждений проблема 
производственной базы сто
ит не менее остро.

Выход я вижу один: на 
кооперативных началах соз
дать в Томске собственное 
опытно - производственное 
объединение, оснащенное са
мым современным оборудо
ванием. Есть полная гаран
тия. что оборудование это 
простаивать не будет, а путь 
воплощения идеи в металл 
резко сократится.

ПО ИТОГАМ прошлого 
года коллектив нова
торов нашего НИИ за

нял первое место в социа
листическом соревновании 
среди родственных органи
заций. Добавлю: восьмой 
раз подряд. Из года в год 
показатели института по 
изобретательству и рациона
лизации остаются стабиль
ными. В среднем за год у 
нас внедряется 22 изобре
тения, реальный экономиче
ский эффект от которых со
ставляет 700 тысяч рублей. 
Рационализаторских пред
ложений внедряется ежегод
но около полусотни. Ак
тивно участвуют в новатор
ской работе студенты, про
ходящие у нас практику.

Весьма .внушительными 
получаются цифры при пе
ресчете этих показателей яа 
одного работника научного 
подразделения с высшим об
разованием. К ним мы от
носим и инженера, и науч
ного сотрудника, и руково
дителя группы или отдела. 
Все они в нашем институте 
должны .вести технические 
разработки «а уровне изо
бретений. Это требование 
отражено в наших социали
стических обязательствах. 
Результат таков: в год иа 
одного творческого сотруд

ника приходится около по
ловины изобретения. Судя 
по литературе, это один 
из самых высоких показа
телей в стране.

Следует отметить, что в 
Томске значительных ре
зультатов добиваются также 
коллективы новаторов НИИ 
электронной интроскопии 
при ТЛИ, НИИ АЭМ при 
ТИАОУРе. Значительно воз
росла творческая активность 
в НИИ прикладной матема
тики и механики при ТГУ. 
А вот в академических ин
ститутах изобретательская 
работа поставлена пока 
слабо: Правда, активная ли
цензионная деятельность ве
дется . в Институте оптики 
атмосферы. Но это не меня
ет общей картины. За все 
годы существования акаде
мических институтов в Том
ске экономический эффект 
от родившихся в их стенах 
изобретений меньше, чем 
годовой эффект, полученный 
« НИИ при томских вузах, 
и меньше, чем Томский ме
дицинский институт дал в 
прошлом году...

Н А МОЙ взгляд, успех 
новаторской деятель
ности зависит прежде 

всего от отношения руковод
ства института к сфере тех
нического творчества, от то
го. насколько руководители 
глубоко вникли 'в заботы 
изобретателей. В НИИ вы
соких напряжений патент
ная служба, совет ВОИР 
всегда находят поддержку 
со стороны директора и его 
заместителей. У нас давно 
нет проблемы со штатами 
патентного отдела, есть соб
ственные переводчики. Зна
комство с последними до
стижениями мировой науки 
и техники позволяет созда
вать изобретения высокого 
уровня.

По-иному обстоят дела в 
ряде других родственных ор
ганизаций. В НИИ автома
тики и электромеханики по
стоянно перетрясают штат
ное расписание в патентной 
службе. Причем стараются 
численность отдела держать 
на минимальном уровне. 
Между тем в этом НИИ та
ких сотрудников и без со
кращений меньше, чем по
ложено по министерским 
нормам. Отсюда неизбежные 
издержки в новаторской ра
боте. Можно привести дру
гой пример. В НИИ высоких 
напряжений патентная слу
жба занимает общую пло
щадь в 65 квадратных мет
ров. А вот в соседнем НИИ 
ядерной физики, где сотруд-. 
ников в два раза больше, 
чем у нас, патентная служ
ба ютится в одной комна
те не более 20 квадратных 
метров.

Очень много значат усто
явшиеся традиции новатор
ства. Такой штрих. Из на
шего НИИ в академические 
институты — химии нефти 
и сильноточной электроники 
перешли вместе с руково
дителями две лаборатории. 
Тематика этих научных 
подразделений практически 
не изменилась. Но изобрета
тельская активность сотруд
ников этих лабораторий 
сильно упала.

У  НАШЕГО института 
есть планы и социали
стические обязательст

ва по выполнению работ 
для предприятий Томской 
области. По объему они >не 
слишком велики, но выпол

няются всегда с большим 
напряжением. Основную 
причину я вижу в тем, что 
со стороны предприятий и 
организаций к нам очень 
мало поступает деловых 
предложений о сотрудниче
стве ,в создании и внедре
нии новой техники. Науч
ные коллективы Томска 
способны решить многие, на
зревшие проблемы повыше
ния производительности тру
да, экономии ресурсов, по
вышения качества продук
ции. Хозяйственникам сле
дует решительнее черпать и3 
этого источника. В выигры
ше будут обе стороны.

Нередко в печати, в том 
числе и в газете «Красное 
знамя», рассказывается 'о 
внедрении новшеств, пред
полагаемый экономический 
Эффект от которых выгля
дит очень солидно. Но вот 
приходит срок отчетов, и ви
дишь, что реальный эффект 
на самом деле стремится к 
нулю. Это прежде всего ре,- 
зультат нечетких правовых 
основ в практической сфере 
изобретательской деятельно
сти, В типовых положениях 
о порядке заключения хо
зяйственных договоров от
сутствуют специальные раз
делы по научно - исследова
тельским и конструкторским 
разработкам с использовани
ем изобретений. Нет их и в 
инструкции о порядке вы
полнения высшими учебны
ми заведениями научно -ис
следовательских работ по 
хозяйственн ым договорам.

Документам, на основе 
которых заключаются хо
зяйственные договоры, уже 
более двадцати лет от роду. 
Ясно, что они устарели. Но 
не стоит ждать, пока их об
новят, Областной совет 
ВОИР, объединенный совет 
ВОИР вузов, НИИ и акаде
мических институтов могут 
в самое ближайшее время 
разработать основные поло
жения такого раздела об 
изобретениях. Совет ректо
ров томских вузов и руко
водители академических ин
ститутов имеют достаточно 
прав, чтобы сделать этот 
документ обязательным для 
всех видов охраноспособных 
научно -' исследовательских 
разработок.

В заключение еще одно 
предложение. Оно касается 
статистики по изобретатель
ству и рационализации. У 
нас в курсе всех показате
лей новаторской деятельно
сти лишь члены комиссий 
по подведению итогов соци
алистического соревнования. 
А руководители вузов и 
'НИИ, многие председатели 
советов ВОИР остаются в 
неведении относительно то
го, как дела у соседей. Бы
ло бы полезным ежегодно 
обнародовать все показатели 
по изобретательству и ра
ционализации, в том числе 
и в пересчете на одного ра
ботающего, на тысячу руб
лей израсходованных
средств. Это забота област
ного совета ВОИР. Следую
щим этапом этой работы 
стала бы публикация дан
ных из других городов, име
ющих вузы и институты 
близкого профиля.

А, АДАМ, 
член областного совета 
ВОИР. заведующий па
тентно - информацион
ным отделом НИИ высо
ких напряжений при 

ТЛИ.

*
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ОХРАННОЕ КРЫЛО
«Хлеб мира» — под таким заголовком в «Правде» 

7 сентября 1984 года были опубликованы  три м алень
ких докум ентальны х рассказа  научного руководителя 
киевского Музея хлеба кандидата технических наук 
В. Д. Кармазина. Публикация дала толчок поиску детей 
войны. Музей продолжает разы скивать детей, вы везен
ных из блокадного Л енинграда, организует их встре
чи, собирает воспоминания о том, как  слож илась их 
судьба.

Сегодня мы публикуем присланны е В. Д. Кармазиным 
воспоминания эвакуированны х из Л енинграда детей и 
рассказ о встрече с героем  Советского Союза А. Н. Гра
цианским, вывозившим на самолете м аленьких ленин
градцев на Больш ую землю.

с л о в о —
Д  Е Т Я М

В О Й Н Ы

К (
!

• ОГДА началась 
война, было мне 

‘ восемь лет и 
жили мы ® Володар
ском районе (ныне Нев
ский) Ленинграда,— вспоми
нает Фаина Ивановна Юди
на. — Небо над городом бы
ло заполнено аэростатами... 
Вскоре наступил голод. При
шла зима — длинная, хо
лодная. Было одно желание 
— согреться и поесть, кру
жилась голова.. В ту голод
ную блокадную зиму 1941— 
1942 годов, потеряв родите
лей, я и моя младшая се
стренка попали в детский 
дом.

В июне 1942-,го нас, немно
го подлечив, стали вывозить 
по Ладрге на Большую, зем
лю. Посадка шла под обст
релом вражеских самолетов. 
Мы набились в трюм—плот
но-плотно. Одновременно 
было отправлено три кораб
ля, Один затонул от пря
мого попадания бомбы. Мы 
чудом избежали такой же 
участи. Дальше ехали поез
дом, на машинах, на подво
дах...

ОМНЮ, как  везли 
нас в небольшой, 
полуторатонкой м а
шине через Ладо

гу. Было мне ш есть лет. Мы 
сидели в кузове, и мне к аза 
лось, что едем мы по небу, тан 
как  и дорога, и небо были Се- 
лыми-белыми, — рассказы ва
ла Валентина Григорьевна

п

Фролова. — А фаш исты  стре
ляли часто, и взры вы  были то 
впереди, то сбоку. Мне было 
страш но, я плакала и крича
л а , . приж им аясь к маме.

И вот мне уже скоро пять
десят лет, а все это до сих пор 
в памяти и не забудется, ло
на ж ить буду. Низкий поклон 
тем людям, что везли « ас  по 
Дороге ж изни , водителю на
шей маш ины... Жив ли он, здо
ров ли? Возможно ли его оты
скать?..

Потом мы ехали товарным 
поездом чуть ли не целый ме
сяц до Сибири. Так стали си
бирякам и.

Вспоминаю, как мама кор
мила меня, отры вая от своего 
пайка... Я была очень слаба, и, 
уходя на работу, мама не за 
пирала дверь на ключ: у меня 
не было сил вставать с кро
вати. Да и мама боялась, что 
если она не вернется с рабо
ты, чтобы я не оказалась под 
замком. Она надеялась, что 
меня кто-нибудь найдет...

Мне хочется, чтобы люди 
знали, как  было тяжело, и бе
регли хлеб.

СПОМИНАТЬ те 
грозные, тяже
лые годы без 

Слез н е в о з м о ж н о ,  — 
рассказывает Анастасия Фе
доровна Бибик — Хлеба 
мы тогда почти не ели, а 
пекли лепешки из картош
ки, (смешанные с лебедой, 
которую /мы, дети, заготав
ливали летом. До весны 
картошки не хватало, и мы, 
как только сходил с полей 
снег, брали лопаты, ведра и 
шли Искать прошлогоднюю 
картошку.

Так и жили, делили все 
пополам: радость детскую и 
горе. Я, конечно, не помню 
имен и фамилий тех эваку
ированных ленинградских 
детей, но жизнь тогдашняя 
запомнилась до мельчайших 
подробностей.

Как бы хотелось ветре-

В

титься (в,сем вместе и вспом
нить те тяжелые годы,

Ч Е Р Е З

Л И Н И Ю

Ф Р О Н Т А

ДОЛГО -мы ;не могли 
встретиться с летчи
ком - испытателем. Ге

роем Советского Союза 
Алексеем Николаевичем Гра
цианским, в тяжелейшее 
время блокады вывозившим 
из Ленинграда через линию 
фронта детей на Большую 
землю.

— Не могу! — отвечал он 
по телефону. — Не проси
те... В прошлом году -меня 
дважды просили выступить 
с лекцией о ленинградской 
блокаде. И оба раза я не 
смог, — пояснил он. —- Тя
желейшие воспоминания...

И это сказал мужчина, 
человек с железными нер
вами, не раз смотревший 
смерти в глаза, воспитав
ший двенадцать Героев Со
ветского Союза мирного вре
мени — летчиков-испытате- 
лей.

Ветрена с Алексеем Ни
колаевичем все- же состоя
лась. Мы показали ему ку
сочек подлинного блокадно
го хлеба. Он вздохнул.

— Ломти вот такого хлеба 
мы дарили девушкам-зенит- 
чицам, когда улетали на 
Большую землю. Они были 
рады им, наверное, больше, 
чем когда-то цветам и кон
фетам. В Ленинград мы во

зили консервированную
кровь, хлеб, медикаменты, 
ракетные снаряды. Обратно 
— серебро и3 Монетного дво
ра. необходимое для про
стаивавших без него на 
Урале t приборостроительных 
заводов.

Детей из Ленинграда мы 
начали вывозить с конца 
октября сорок первого года.

Дети стоически переноси
ли беду. В ожидании само
лета сидели молча, сгорбив
шись, как старички. Не 
капризничали. О чем-то ду
мали. Плакать у них не 
было сил. Молча прощались 
с родителями. Хорошо по
нимали, что расстаются с 
ними, может быть, навсегда.

'Наш «Ли» рассчитан был 
на двадцать четыре челе ве
ка. а' мы брали по пятьде
сят-пятьдесят пять. Худые, 
изможденные дети весили-то 
совсем ничего. Усаживали 
их плотно — один к одно- 
МО?. Лишь бы не задохну
лись.

Во время «детских» рейсов 
я держал штурвал особенно 
крепко. Когда нападали не
мецкие стервятники — скре
жетал зубами, прижимался 
к земле...

Детей спасала вся страна...
— Хотели бы организовать 

встречу, — сказали мы Алек
сею Николаевичу Грацианско
му.

— Да, такая  встреча была 
бы волнующей.

— Может быть, остались ка
кие-то полетные документы?

— Нет. Такие были тяж е
лы е - претяж елы е времена. 
Лично я в ы в е з  боль
ше тысячи ребятиш ек... 
Наш транспортны й отдел 
МАПа (М инистерства ави ац и
онной промышленности) влили 
в конце войны в граж данский 
Аэрофлот.

Потерям, бесхозяйственности — заслон!

Дорога... никуда?

О МУЖЕСТВЕ ленинградцев в годы блокады 
можно писать бесконечно, и все равно будет 

мало.
Киевский Музей хлеба, организует в г. Киеве встречи 

ленинградцев, которые, в детском возрасте были вывезе
ны из блокадного города. „

Просим вас, дорогие товарищи, откликнуться, сооб
щить свои, адреса, написать вошйминания, рассказать о 
том, как сложились судьбы эвакуированных ленинград
ских детей, о хлебе войны, Просим также написать вос
поминания машинистов, водителей, перевозивших детей, 
и врачей, выхаживавших их.

Письма направлять по адресу: 252070, Киев. Музей хле
ба, орггруппа,

В. КАРМАЗИН.

Так не бывает, заметит 
читатель. На то, мол, и до
рога, чтобы куда-то привес
ти, По теории — да. Но 
практика строителей совхо
за «Петрово» говорит об
ратное. Правда, при строи
тельстве было определено 
назначение дороги: соеди
нить две точки — село Э,у- 
шту с Нижним складом. Это 
около трех километров. Рас
стояние, как видим, не ах
ти какое, и в наш век этим 
не удивишь. Но вот темпа
ми и сроками...

Предыстория такова. Сов
хоз «Петрово» — пригород
ное хозяйство. Здесь быстро 
развивались животноводство 
и полеводство. Вывозить 
продукцию горожанам ста
ло трудновато: не каждый 
Трактор, а тем более маши
на, могли, в непогоду пре
одолеть участок пути от* 
Нижнего склада. Да и хо
зяйство осталось единствен
ным в пригороде без марш
рутного автобусного сообще
ния, Тогда-то, лет пятнад
цать назад, в совхозе поре
шили: строить дорогу свои
ми силами. Гравия своего 
хоть пруд пруди.

Делать дело в те, столь 
памятные сельчанам годы 
начал бывший бригадир 
строителей совхоза ветеран 
войны X. Кусаиров.

— Зоркальцевский сель
ский Совет, — вспоминает 
Худжат Нигматуллович. —

Острый сигнал

выдал мне наличными не
сколько сот рублей. Ловил 
попутный транспорт и оп
лачивал водителям на месте 
за доставку гравия. Таким 
способом' удалось .завезти 
несколько десятков машин. 
Но это капля в море...

Да, для такого «размаха* 
потребовались бы годы и 
годы. Но за дорогу беспо
коился бывший директор
совхоза' В. Лях. Около
десяти лет назад стройка
вновь ожила. Загудели
тракторы, заскрежетали 
грейдеры, самосвалы окуты
вались облаком пылй. Про
шло чуть более недели — до 
заветной цели остались счи
танные метры. Но на фи
нише гул стройки, неожи
данно стих. Шефы совхоза 
не одобрили порыв строи
телей.

— Что вы делаете? — воз
мутились шефы. — Ведомо 
ли вам, что Эушта старше 
Томска? Отсюда еще в 1603 
году князец Тоян поехал в 
Москву просить царя Бори
са Годунова принять эуш- 
тиице® в русское подданст
во и построить на их 
томской земле русский го
род. А на старину теперь 
люди падкие. Проложим до
рогу, и начнется паломни
чество. Глядишь, и архео
логи нагрянут, всю землю 
перероют и вдобавок еще 
камень на поле затащат: 
мол. отсюда Томск начи-

нался. Так зачем до
рога, если с полей не
чего будет возить?

На том и закончилась 
стройка. Сколько годков с 
тех пор минуло! А сельча
не все еще недоумевают: то 
ли тропинку, по которой 
ехал Тоян в Москву, на
дежно зарыли, что и опыт
ный археолог не отыщет, 
то ли- действительно, совре
менную трассу строили. Как 
бы то ни было, а дорога 
никуда давно поросла бурья
ном, канули в вечность го
сударственные рубли и труд 
рабочих.

Такое строительство по
добных дорог имеет свое 
«преимущество»: не нужны 
акты приемки, и сдачи ра
бот, да и средства никто не 
учитывает. Словом, заман
чивый объект для строите
лей, И шефы взяли его на 
вооружение. Несколько лет 
назад ими сделано, прямо 
окажем, благое дело для 
сельчан — построен водо
провод и установлены ко
лонки. Но в ходе работ бы
ли' изрыты все улицы. Во
да, правда, временами идет, 
а вот уж пешеходам не 
пройти по улицам.

— До чего дожили, — се
тует ветеран войны пенсио
нер С. Шарыпов. — Не 
только в город, но и в свой 
медпункт добраться невоз
можно Раньше к о п ,  нем нб-

КТО ПОМОЖЕТ 
М А Л Ы Ш А М ?

Даже по самым незначительным вопросам руководи
тели разных организаций имеют порой разные мнения. 
Тем паче удивляет то единодушие, с которым подходят 
начальник РСУ горжилуправления Г. Стариков, началь
ник управления теплосетей В. Смирнов и начальник 
«Томокводоканала» В. Морозно к вопросу воспитания де
тей дошкольного возраста.

Их единодушное мнение таково: «Хватит нам белору
чек! Пора создавать спартанские условия», Правда, пре
двидя бурную родительскую реакцию, открыто они об 
этом не говорят, зато уж трудятся вовсю. Иначе как 
объяснить то, что творится вокруг и внутри яслей-сада 
№ 13?

Перед фасадом — на месте недавно заасфальтирован
ного автогородка — огромная яма: С обратной стороны 
здания — игровая и спортивная площадки залиты не
чистотами прорвавшейся канализации. С мая здание не 
отапливается, нет горячей воды. То есть постирать по
стельное белье, скатерти, полотенца, вымыть посуду 
трудновато. Да и воспитатели то и дело попадают в весь
ма двусмысленное положение, когда произносят хресто
матийное: «Руки ,мой перед едой».

Отговорки у сторонников спартанского воспитания са
мые разнообразные. Ремонтники горжилуправления го
ворят: «У нас договор с яслями-садом, а канализация 
прорвалась не на его территории, то есть и не на на
шей». И наплевать ремонтникам, что заливает-то как 
раз ясли-сад. В управлении теплосетей говорят: «Нет под
ходящих труб. Есть шовные, но они больше года не 
протянут». А руководители «Томокводоканала» скромно 
делают вид, что их это все не касается._

Кто же все-таки поможет малышам?
Ю. БУРКИН, 

нешт. корр.

— Где в Томске можно 
получить специальность то
вароведа?

В. КАТЬКИНА.
г. Томск.
Отвечает инженер отдела 

кадров областного управле
ния торговли Т. Д. Шатило
ва:

— Специальность товаро
веда в нашем городе вы мо
жете получить в техникуме 
общественного питания. Там 
подготовка специалистов 
осуществляется на дневном 
и заочном отделениях.

В техникум принимаются 
лица, имеющие среднее об
разование и успешно сдав
шие экзамены по русскому 
языку и литературе (сочи
нение), химии.

* * *
— Имеет ли право бухгал

терия удерживать членские 
взносы с лиц, не являющих
ся членами профсоюза?

А. ВИНОГРАДОВА.
г. Томск.

Отвечает заведующая 
финансовым отделом Том
ского облсовпрофа В. П. 
Буйвид:

— С лиц, работающих на 
предприятии, в организации, 
учреждении, но не состоя
щих членами профсоюза, 
бухгалтерия, безусловно, не 
вправе удерживать профсо
юзные взносы

го, но за улицами следили, 
а теперь и «скорую» при 
надобности не вызовешь.

Слабеет авторитет работ- 
. ников; Зоркаяьцевекото сель

совета. Дошло до того, что 
землями распоряжается, кто 
Угодно и как угодно,. Так. 
берег, на котором располо
жена Эушта. еще недавно 
был живописным и служил 
лучшим местом отдыха. Се
годня же всевозможные 
строительные организации 
города здесь спокойно сгру-. 
жают пиломатериалы, гра
вий, песок. Уничтожен кус
тарник, и берег стал размы
ваться. Весенние воды гро
зят разрушением Береговой 
улице.

— Круглые сутки у меня 
, под окном, — возмущается 
бригадир животноводства 
И. Фаттахова. — разгружа
ют баржи, десятки машин 
и другой техники работают 
на вывозке стройматериа
лов. Постоянный шум, раз
битые дороги, повисшее над 
селом облако пыли.

Тревога сельчан за буду
щее родного села понятна. 
Работники Томского райис
полкома . вероятно, употре
бят власть и вынесут реше
ние о запрещении всех ви
дов работ на берегу в чер
те села.

Как видим, дорога н и - '  
куда пока имеет все-таки 
свой определенный путь — 
к бесхозяйственности, рас
точительству государствен
ных средств.

О. ГАВРИЛЕНКО.
г. Эушта.

— Расскажите о правах 
лиц, имеющих вклады в 
сперегательных кассах, де
лать завещания.

П. ТРИШИН.
г. Томск.
Отвечает заместитель на

чальника областного управ
ления Гострудсберкасс 3. Д. 
Михайлова:

— Вкладчик имеет право 
указывать сберегательной 
кассе лиц, которым в слу
чае его смерти следует вы
дать вклад. Вклад может 
быть завещан одному или 
нескольким лицам, как вхо
дящим, так и не входящим 
в круг наследников по за
кону.

Завещательное распоря
жение не лишает вкладчика 
права расходовать свои сбе
режения по своему усмотре
нию. Он имеет право также 
изменить или отменить за
вещательное распоряжение.

После смерти вкладчика 
его сбережения выдаются 
лицам, указанным в завеща
нии, составленном на кар
точке лицевого счета или в 
отдельном заявлении на имя 
сберегательной кассы, либо 
оформленном в нотариаль
ном порядке, вне зависимо
сти от срока, когда эти ли
ца обратятся за получением 
вклада.

Если завещания нет, вклад 
выдается наследникам по 
предоставлении ими собст
венных документов. По 
закону наследниками пер
вой очереди являются в рав
ных долях дети, супруги, 
.родители умершего.

.'теп
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« С О Г Л А С Е Н  Н А  Л Ю Б У Ю  Р А Б О Т У »
Филиппу 20 лет. Худой, с 

отсутствующим взглядом, он 
выглядит намного старше. 
Каждый день, в семь утра, в 
газетах, которые получает 
его отец, он ищет предложе
ния о работе.

Он согласен на любую ра
боту, хотя бы мальчиком на 
побегушках в ресторане или 
магазине. Прочитав газеты, 
юноша выходит на улицу и 
обходит 6—7 контор по най- 
'му. Его там хорошо знают и 
даже сочувствуют, но вот 
уже многие месяцы вынуж
дены отвечать: работы нет.

Выйдя ,на улицу, Филипп 
держится подальше, от вит
рин, чтобы не смотреть на 
них: ведь в кармане ни сан
тима. Чтобы что-то вносить 
в бюджет семьи, он, раз в 
неделю на базаре продает 
цветы, которые выращива
ет мать в маленьком пали
саднике, Он одевается и 
обувается в благотворитель
ном обществе при католиче
ской церкви, продал свой 
магнитофон,, хотя очень лю
бит музыку.

Так рассказывает об од
ном из безработных фран
цузская газета «Юманите- 
диманш». Таких, как Фи
липп, во Франции с каждым 
гадом становится все боль- 
ше. Некоторым, правда, уда
ется в конце концов устро
иться на работу. Однако на 
предприятии их встречает 
бесправие. Об этом свиде
тельствуют письма, которые 
публикуются во француз
ской печати.

™ в  конце м есяца карм аны  
совсем пусты, — пиш ет один 
из авторов такого письма. — 
Моя еда состоит из тартинки,

ФБР
подслушивает...

Доктор Стэнли Ньюдлмзн 
снискал любовь и уважение 

. жителей Сан-Бруно. Его 
знают в городе как отлич
ного специалиста, всегда 
готового прийти на помощь 
больным. Но для американ
ской охранки врач Ньтодл- 
мэн — «иностранный 
агент», за которым установ
лено постоянное, наблюде
ние и телефон которого 
прослушивается. Дело в 
том, что врач из Калифор
нии отнесен к разряду «и<н а - 
ко.чыслящих», так как он 
является членом массовой 
общественной организации 
«(Врачи, за социальную от
ветственность», в которую 
(входят свыше 30 тысяч ра
ботников системы здраво
охранения США, включая 
(хирургов, терапевтов, . кар
диологов с мировым име
нем.

«Мы считаем, — говорит 
С. Ньюдлмэн, — что путь 
эскалации гонки вооруже
ний, «а который вступила 
администрация Рейгана, 
чреват угрозой ящерной 
войны. Поэтому мы высту
паем за достижение — пу
тем переговоров между 
СССР и США — соглаше
ния о замораживании ящер
ных арсеналов». Как свиде
тельствуют опросы общест
венного мнения, эти мыс
ли разделяют 80 процентов 
американцев и они встре
чают растущую поддержку 
в конгрессе США.

Иного мнения придержи
ваются в Белом доме. Пре
зидент Рейган назвал сто
ронников .мира «иностран
ными агентами», и по его 
указанию американские 
спецслужбы развернули 
«фуйном асштабную кампа
нию травли и преследова
ний участников антивоенно
го движения США.

Об этой деятельности фе
дерального бюро расследо
ваний и других спецслужб 
было рассказано в програм
ме, подготовленной мест
ной телевизионной .’компа
нией. В ее распоряжении 
оказались документы ФБР, 
служащие неопровержи
мым свидетельством того, 
что американская охранка 
в течение последних лет 
шпионила за антивоенными 
организациями,, устраивала 
против их членов различ
ные провокации. По дан
ным телекомпании, «Врачи 
за социальную ответствен
ность» подвергаются пре
следованиям в течение по
следних 17 лет.

Свое возмущение дейст
виями спецслужб высказал 
член палаты представите
лей конгресса США Дон 
Эдвардс, указавший, что 
операции ФБР против ан
тивоенного движения пред
ставляют собой не что иное, 
как «преследование за по
литические взгляды».

Ю. УСТИМЕНКО, 
корр. ТАСС.

Сан -Франциско.

смоченной в молоне. Это май. 
более деш евая еда. Я люблю 
спорт, но с этим  покончено, 
поскольку надо платить за 
все: за  пользование спортив
ной площадкой, за  инвентарь, 
за спортивную  одежду. П рав
да, я все ж е работаю  на пред
приятии, которое заним ается 
уборкой внутренних помещ е
нии — «Новенлар», но jscero 
три с половиной часа «в день, 
за  ЧТО получаю 1.700 франков 
в месяц, 1нз которых только за 
св°е ж илье вез удобств пла
чу 600 франков. Раньш е на 
этом предприятии я получал 
установленны й на нем мини
мум заработной платы , но при 
этом работал 15 часов в сут
ки. Сначала в одном здании с 
5 часов утра, затем  с 9 (часов 
~  в другом. В конце нонцов 
даж е в мои 22 года я 1не вы
нес непосильного труда. Я 
буквально сломался. Я не мог 
держ аться стоя, у  меня поя
вились беспричинны е нервные 
приступы . «Нервное перена- 
пряж ение», — сказал  мне док
тор. Я сказал  своему патрону, 
что тан больш е продолж аться 
не может. По закону я дол
жен работать лиш ь 8 часов в 
сутни. В ответ, разгневанны й, 
он перевел меня на работу на 
три с половиной часа.

До этого я не заним ался по
литикой. Теперь приш лое^ за 
няться: я не захотел, чтобы со 
мной обращ ались, как с без
душ ной маш иной, роботом. 
Нас так  бесчеловечно эксплуа
тирую т, что мы долж ны  защ и
щ аться. Сначала я  вступил в 
комитет борьбы за  трудоуст
ройство в нашем городе. Уча
ствовал в дем онстрации перед 
заводом Руссель-Ю клар против 
увольнений. Мы добились по
беды. Увольнения, хотя и вре
менно, были прекращ ены .

Мишель Сурн, Ромаивиль.
А вот еще одно письмо:
— Мне 18 лет, и я ученик 

с ию ля 1984 года. Однако хо
зяин не ж елает считаться с 
законом. В течение ш ести м е
сяцев он отказы вается подпи
сы вать нонтрант со мной к ак  
с учеником. В таком же поло
жении находятся и мои дру. 
зья  Ф рансуаза и Магали. Они

такж е работаю т 52 часа в не
делю. а получают всего 1.007 
ф ранков а месяц.

Зима была суровая, и я  за 
болел гриппом. Для того, что
бы полечиться, я взял мини
мум времени — всего пять 
дней. Мне эти пять дней не 
оплатили. Тогда я осмелился 
пож аловаться на патрона. Ре
зультат не зам едлил сказать 
ся: меия вы ставили на улицу.

В тот день, ногда я получил 
письменное уведомление об 
увольнении, я встретил одну 
из своих знакомы х девушек- 
одноклассниц, которая вступи
ла в Союз коммунистической 
молодежи. 'Борьбу ком м уни
стов за социально - экономи
ческие права я давно поддер
ж ивал, но активно не участво
вал в ней. Теперь я  понял, что 
без участия в борьбе коммуни
стов мы не сможем каждый.по 
отдельности добиться перемен. 
Я обратился с просьбой при
нять меня в Союз коммуни
стической молодежи и был 
принят.

Надо сназать, что предпри
ниматели такж е объединяю т
ся для того, чтобы ещ е более 
умело н изощ ренно эксплуа
тировать нас. Но нас, тр у дя
щ ихся, больше, и мы победим.

Лоран Комб из города Ним.
По призыву Союза комму

нистической молодежи Фран
ции в городе Бобиньи в на
чале мая состоялся нацио
нальный фестиваль молоде
жи, Юноши и девушки вы
разили на нем решимость и 
дальше продолжать борьбу 
за социальную справедли
вость, за право молодежи на 
труд сразу же после окон
чания учебных заведений. 
Это было как бы репетици
ей перед XII Всемирным фе
стивалем. В Москве эти тре
бования выскажут юноши и 
девушки из разных капита
листических стран. Они об
судят дальнейшие меры 
борьбы с эксплуататорами.

(АПН).

Ш

САН-ФРАНЦИСКО. «США — вон из Южной Афри
ки!», «Прекратить поддержку режима апартеида!», «Сво
боду политическим заключенным ЮАР!» — (под такими 
лозунгами здесь состоялась массовая демонстрация про
теста против политики «конструктивного сотрудничест
ва», которую проводит официальный Вашингтон в от
ношении расистского режима Претории. Ее участники 
потребовали немедленно положить конец политической, 
военной, экономической |и финансовой поддержке Соеди
ненными Штатами ЮАР и заявили о своей солидарно
сти с национально - освободительной борьбой народов 
Юга Африки. На разгон демонстрантов была брошена по
лиция.

НА СНИМКЕ: арест участников демонстрации.
Телефото ЮПИ—-ТАСС.

Америка как она 
есть

СКОЛЬКО
с т о и т
молоток

— Сколько стоит в 
Америке молоток? Ну, 5 
долларов.

Вопрос как будто пра
здный, но он не настоль
ко наивен, как может по
казаться на первый 
взгляд. Оказывается,
этот бесхитростный рабо
чий инструмент, дошед
ший до нас из глубины 
веков без существенных 
изменений формы и фун
кционального предназна
чения, можно приобрести 
и за 500 с лишним дол
ларов. При этом покупа
тель не (прослывет свих
нувшимся транжиром. 
Дело все в том — кто 
платит, чьи деньги и кто 
продает.

Это прояснил доклад, 
опубликЬванный комите
том по делам вооружен
ных сил палаты предста
вителей конгресса США. 
Платит — Пентагон, а 
продают — военно-про
мышленные корпорации. 
Средства на эти закупки 
изымаются, разумеется, 
из карманов рядовых 
америк а н ц е в - налого
плательщиков. Не до
вольствуясь баснослов
ными барышами, кото
рые дает им гонка воору
жений, подрядчики воен
ного ведомства идут на 
откровенное мошенниче
ство, назначая, как гово
рится, «от фонаря» не
мыслимые цены на са
мые что ни на есть обы
денные изделия — инст
рументы, фурнитуру, ме
бель, ШУРУПЫ' и т. д. 
И Т. 'П.

Более того, указывает
ся в докладе, под видом 
«расходов на исследова
тельские работы» к опла
те представляются пухлые 
счета за увеселительные 
поездки и другие сомни
тельные мероприятия с 
участием руководителей 
той или иной корпорации 
и членов их семей, Наг
лость заправил военного 
бизнеса дошла до того, 
что они добились вклю
чения в расходный ре
естр.,. пункта о «затратах 
на содержание, собаки».

Столкнувшись с него
дованием американской 
общественности по пово
ду столь откровенных 
злоупотреблений, сенато
ры поспешили проголо
совать за некоторые ме
ры по «восстановлению 
доверия» к Пентагону, 
проявляющему непомер
ную щедрость за" чужой 
счет. Эти меры, по заяв
лениям законодателей, 
призваны в целях «эко
номии» обеспечить «кон
троль за расходованием 
средств, выделяемых 
конгрессом министерству 
обороны».

Однако, указывают по
литические наблюдатели, 
о какой «экономии» мо
жет идти речь, если се
нат недавно с готовно
стью проштамповал в 
предварительном поряд
ке запрос о выделении 
Пентагону свыше 302 
млрд, долларов? Эта аст
рономическая сумма бу
дет израсходована на 
производство и разверты
вание новых, еще более 
разрушительных систем 
оружия массового унич
тожения.

В. РЕШЕТИЛОВ.
(ТАСС).

П о д  с е н ь ю  з а к о н о в  о  т р у д е
На проходящ ем сейчас »  (Оттаве совещ ании экспертов 

стран — участниц  Совещ ания по безопасности и сотрудни
честву в Европе по (вопросам, касаю щ им ся уваж ения прав 
человека и основных свобод, некоторые делегации стран  
НАТО необоснованно пы таю тся обвинить Советский Союз и 
другие социалистические страны  в  наруш ении прав чело
века. Одновременно они стараю тся зам олчать грубое поп ра
ние прав и свобод граж дан в (своих странах. Например, в 
таком развитом иапнталистичесном государстве, наи Англия, 
около миллиона детей вы нуж дены  зараб аты вать  себе на 
хлеб...

'В английском кабинете 
заседают два министра по 
вопросам занятости, хотя с 
разными названиями постов 
и с несколько разными 
функциями. Один из них, 
лорд Янг, выступил недавно 
по радио, чтобы поделиться 
с общественностью беспо
койством в связи с плохой 
посещаемостью в старших 
классах школ. Он предло
жил понизить выпускной 
возраст до 14 лет. (сейчас он 
— 16—17 лет). В этом слу
чае, заявил министр, будет 
создай лучший баланс меж
ду теми, кто хочет учиться, 
и теми, кто предпочтет ра
ботать.

Парадокс? Каким обра
зом, 14-летние выпускники 
школ без всякой квалифи
кации получат работу там, 
где ее не могут найти, поч
ти 4 миллиона бывших ра
бочих и служащих?

Нет, это не парадокс. Это 
умышленное умолчание — 
министр прекрасно знает, 
чем заняты по утрам те де
сятки тысяч маленьких ан
гличан, которые почему-то 
не, ходят в школу.

Если встать часа в три 
утра и отправиться на оп
товый рынок, этих ребят 
можно найти на погрузке 
бараньих и свиных туш, на 
упаковке, уборке торговых

рядов. К шести-семи часам 
они свободны и, получив 
столько, сколько считают 
нужным дать им работода
тели (здесь нет профсоюзов 
и трудовых договоров), мо
гут отправляться в школы 
или домой досыпать, что 
многие и делают.

В Англии почта не зани
мается доставкой газет, лю
ди обычно покупают их в 
киоске по дороге на рабо
ту. Но тем, кто за неболь
шую плату предпочитает по
лучать прессу дома, газеты 
и журналы приносят или 
привозят на велосипедах 
нанятые киоскерами ребята 
в возрасте 10—12 лет. Это 
считается самой легкой дет
ской работой, хотя сумки, 
которые они таскают от две
ри к двери, весят килограм
мов 30-—40, а вставать каж
дое утро приходится не поз
же пяти.

Все это происходит впол
не открыто, поскольку счи
тается, что дети здесь не 
работают, а подрабатывают. 
Может быть, следует согла
ситься с этой лингвистиче
ской тонкостью. Но подра
батывают они не на вело
сипед или на билет в, кино, 
а чтобы помочь своим ча
ще всего безработным роди
телям заработком, пусть да
же самым мизерным.

Этих фактов стараются 
Здесь не замечать, чтобы не, 
страдала общественная мо
раль. И вроде бы не нару
шается принятый более ста 
лет назад закон, запрещаю
щий детский труд на про
изводстве.

Но существуют и настоя
щие производства, эксплуа
тирующие труд маленьких 
англичан. Это прежде всего 
текстильные и швейные, 
предприятия, особенно мел
кие, порой нигде не зареги
стрированные, а потому на
рушающие. все законы об 
охране труда, заработной 
плате и рабочем времени.

Питер Боталли, государст
венный министр по вопро
сам занятости, провел не
давно расследование. В ре
зультате было обнаружено 
258 фирм, где использовал
ся труд детей. Из 300 фирм, 
проверенных в Восточном 
Лондоне, Лестере, Вест- 
Мидлендс. 190 оказались ни
где не зарегистрированны
ми, благополучно избега
ющими всяких проверок.

Выборочное обследование 
показало, что в Англии ра
ботает каждый пятый 
школьник.

Принятый сто лет назад 
закон о запрещении дет
ского труда в Великобрита
нии продолжает действо
вать. Продолжают действо
вать и. те экономические и 
социальные причины, по ко
торым! детям приходится 
работать за нищенскую пла
ту.

С, ВОЛОВЕЦ, 
соб. корр. АПН.

Лондон.
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Спорт

Такс заканчивали свое 
приветствие-речевку ро
дителям ребята из пио
нерского. лагеря «Восход» 
манометрового завода. 
Конечно, дождливая по
года и комары могли бы 
испортить настроение и 
омрачить отдых, если бы 
ребята сидели без дела,. 
Но .выдумка вожатых и 
воспитателей, активность 
самих пионеров не дава
ли скучать никому. Со
ревнования, конкурсы, 
илры и походы делают 
жизнь лагеря насыщен
ной и интересной. Каж
дый может проявить свои 
способности. А главное—- 
в общих делах рождает» 
ся настоящая ребячьи 
дружба.
Фото В. Кровельщиков».

В Е ТЕ Р А Н Ы ,
ОТЗОВИТЕСЬ!

Исследование
п л а н о в о й
э к о н о м и к и

"На проблемах плано
мерной организации со- 
ци алистического произ
водства сконцентрирова
ли свое внимание томские 
ученые-экономисты А. В. 
Бузгалин. А. И. Колганов 
и В. П. Шухтин в новой 
книге «Становление .пла
номерной организации 
социалистического про
изводства», которая вы
шла недавно из печати а 
издательстве университе
та. Необходимость изуче
ния вопросов планомер
ного хозяйствования, их 
научного осмысления про
диктована са.мой жизнью 
—об этом говорится в По
следних документах ЦК 
КПСС. Исследования ав
торов монографии рас
крывают динамику изме
нений социалистических 
производственных отно
шений, историческое .раз
витие планомерности как 
с 5u'г,коммунист ичес к  о го 
производственного отно
шения, его поэтапность 
(от всенародной учета и 
контроля — начального 
этапа к высшему —пла
нированию всего общест
венного производства). 
Авторы анализируют
предпосылки и результа
ты этого Процесса. '

Н. ЕГОРОВА

Экспедиции
в ые х а  л и

Летние экспедиции
ТамокОго областного ис- 
торико - архитектурного 
музея выехали в поле. 
Первая из них — архи
тектурно - этнографичес
кая, возглавляемая стар
шим научным сотрудни
ком Коларовского филиа
ла музея В. И. Омакоти- 
ным. Она начала замеры 
и съемки объектов, рас
положенных в Александ
ровском районе. В состав 
второй, которая выехала 
на днях, вошли специа
листы - археологи. Ее 
участники _ под руковод
ством старшего научного 
сотрудника Ф. И. Меца 
■продолжат в Каргасок- 
ском районе раскопки 
археологического памят
ника в районе Усть-Ч«- 
жапки. В. АЛЕКСЕЕВ.

«Очень хотелось бы
встретиться или получить 
весточку от того, нто вое
вал вместе с моим отцом,
— пиш ет Георгий Я ковле
вич Вяткин (634006, Томен, 
пер. Дорожный, 22, ив. 1).
— Вяткин Янов Иэоснмо- 
вич, 1694 года рож дения, 
воевал на Волховском и дру
гих фронтах, погиб 14 а п 
реля 1945 года в Германии. 
Место погребения — 
гор, Кюстрин». .• * * *

Бреиотннн Зотий Ф роло
вич (634034, Томск, ул. На
химова, 4, мв. 14) просит 
откликнуться однополчан 
погибшего на фронте б р а
та Брекотнина Никиты Фро
ловича, знаю щ их место его 
захоронения. 6 p a t  был при
зван  в армию  Томским гор
военкоматом в первые дни 
войны со второго курса раб
ф ака  и направлен о пехот
ное училищ е в. Новокуз

нецк. На фронт поехал ко
мандиром взвода 2-й пуле
метной роты 835-го .стрел
кового полка, в  ию ле 1942 
года под Воронежем принял 
боевое крещ ение. А а сен
тябре того ж е года погиб, 
нак сказано в похоронном 
извещ ении, на левом бере
гу Дона. * , » * ■

Инвалид Великой Отече
ственной войны Чуйкин 
Дмитрий Григорьевич
(652613, Кемеровская обл., 
г. Белове, ул. Щ ербакова, 
66) просит откликнуться 
боевых товарищ ей, воевав
ших в 30-м отдельном лы ж 
ном батальоне, ф орм ировав
ш емся а Новосибирской об
ласти. в * *

Цедрик Екатерина Дверь- 
яновна (634015, Томск, ул. 
Невского, 18, кв. 3) пишет: 
«Мой брат Цедрик Николай 
Аверьянович был призван  
на действительную  военную 
службу в 1939 году Туган- 
сним райвоенкоматом Том
ской области. В октябре 
1941 года получили от него

письмо е фронта. Оно было 
последним. Брат воевал под 
Москвой в 112-м мотострел
ковом полку. Я писала в 
отдел учета персональны х 
потерь М инистерства обо
роны. Мне ответили, что 
брат был младшим серж ан
том и числится погибшим 
13 декабря 1941 года. По
хоронен в братской моги
ле в нилометре и югу от 
деревни Струиово Ленин
ского района Тульской об
ласти. Прошу откликнуться 
ветеранов, воевавш их с 
братом, и сообщить, к ак  он 
погиб», .

Совет ветеранов Вилен
ского пехотного училища, 
находивш егося в военные 
годы в г. Новокузнецке Ке
меровской области, просит 
бывш их курсантов — уча
стников Великой Отечест
венной войны откликнуть
ся по адресу: 654027, Ново
кузнецк. Кемеровской обл., 
пр. Пионерским, 25, ив. 51, 
для совета ветеранов учи
лища.

ВЕЛИКОЛЕПНАЯ
С Е М Е Р К А

Юношеский чемпионат 
Европы по скоростным ви
дам подводного спорта, про
ходивший в городе Ганно
вер Федеративной Респуб
лики Германии, закончился 
убедительной победой совет
ских спортсменов. Весомый 
вклад в успех сборной 
команды СССР внесли и 
томские спортсмены - под
водники. Это воспитанницы 
Томской СДЮСТШ мастер 
спорта СССР международ
ного класса Таня Мельни
кова (ученица школы №27) 
и мастер спорта СССР Лю
ба Вахрушева (выпускница 
Школы № 24, ныне абитури
ентка ТГУ). Пять золотых и 
четыре серебряные медали 
завоевали томички на евро
пейском первенстве, показав 
высокие результаты.

Всего на несколько дней 
вернулись домой в родной 
город Люба и Таня и вновь, 
теперь уже в составе сбор
ной команды России, начали 
подготовку в горо'де-тОрое 
Минске к первым Всесоюз
ным юношеским спортив
ным играм, посвященным 
40-летию Победы советского 
народа в Великой Отечест
венной войне. В состав сбор 
ной команды РСФСР были 
включены еще двое воспи
танников Томской СДЮСТШ 
— мастер спорта СССР Аня 
Шавкунова и Александр 
Иванов. А готовить команду 
к идрам поручили тренеру 
СДЮСТШ Сергею Алексее
вичу Гранкину. В итоге пер
вые Всесоюзные юношеские 
спортивные игры закончи
лись победой сборной коман
ды РСФСР, второе место за
няла сборная Украины и 
третье — Москвы.

Героиней этих соревнова
ний стала Таня Мельникова. 
Если зимой Таня стала со
автором мирового рекорда в 
эстафете 4 X 200 метров в со
ставе команды университе
та, то на играх ее можно 
было назвать автором все
союзного » юношеского ре
корда в эстафете Таня плы
ла заключительный этап и 
показала очень высокий ре
зультат. Еще один рекорд 
СССР она установила на ди
станции 100 метров плава
ния в ластах (45,05 секун
ды),

Успешно выступали том
ские подводники на взрос
лом чемпионате РСФСР в 
г. Ростове-на-Дону, где
команда заняла второе ме
сто. В личном первенстве 
томичи завоевали семь пер
вых мест. Звания чемпио
нов РСФСР 1985 года завое
вали Н. Пушкарева. Р За- 
каМскова, Н. Грязнова, 
Е. Юрьева, Александр Ко
четков и Виктор Юдин. В 
состав сборной команды 
РСФСР для подготовки к 
чемпионату Советского Со
юза включены семь томских 
спортсменов.

А. ШУМКОВ,
тренер сборной коман

ды облаетй.

Хроника наступления на пьянство

БЫЛ БАР П И В Н О Й , ТЕПЕРЬ —М О Л О Ч Н Ы Й
Много нареканий ж ителей м икрорайона Опытное поле 

•вызывал пивной бар, располож енны й по проспенту Ф рунзе, 
240. Теперь он переоборудован под молочный бар. Вчера 
он принял первых посетителей.

— Что им будет предложено? — этот вопрос мы задали 
директору треста столовых № 2 Л. И. Немировской.

— Теперь, — ответила Лидия Ивановна, — здесь посети
телям предлож ат ассортимент молочных блюд, мороженое, 
сони и молочные коктейли, горячий чай, кофе, какао, а и 
ним — блины, ф арш ированны е творогом, вареники, сырники.

— Какие планы  у других предприятий ваш его треста?
— В безалкогольном ресторане «Осень» (проспект Ф рун

зе, 16) 10 и 11 июля, в 20 часов, состоятся вечера отды ха е 
вы ступлениями артистов ТЮЗа. Их специальная программа 
рассчитана на полтора часа, затем — до 23 часов 30 минут 
— танц евальная программа. Стоимость входного билета 
1 рубль. Днем посетителям этого (ресторана будет предложен 
ш ирокий ассортимент русской кухни.

10 июля, в 19 часов, каф е «Ж емчужина» (ул. Пуш кина, 27) 
предложит своим посетителям развлекательно-познаватель
ную программу. Здесь будет организован книж ны й аукцион.

По материалам 
судебной практики Ж И З Н Ь  В З А Й М Ы

Объявление у Нар- 
гинского . сельского Со
вета было необычны»:: 
«4 июня 1985 гада в 
клубе, слушается уго
ловное дело по обви
нению Т. В. Айкиной»,

Перед судом пред
стала 28-летняя, пол
ная сил и здоровья 
женщина. В зале не
куда1 было яблоку 
упасть. Интерес к про
цессу понятен: лесо
заготовители выража
ли свое отношение к 
людям, подобным Ай
киной. На заседание 
были приглашены и 
те, кто ’ злоупотребляет 
спиртным, на:руи)ает 
трудовую дисциплину, 
ведет аморальный об
раз жизни, уклоняет
ся от общественно по
лезного труда. Им да
ли предметный урок, 
дали понять, что ?едет 
впереди, если они не 
изменят образ жизни.

В ходе процесса вы
яснились подробности 
■нетрудовой биографии 
Айкиной. В течение 
двух последних лет 
она .стада особо зло
употреблять спиртным. 
Дважды ее увольняли 
с Наргинского рейда 
Чулымского леспром
хоза за прогулы и 
пьянки. Терпели ее 
«художества» слиш

ком долго: лишь за 
пять месяцев минув
шего года она прогу
ляла 36 рабочих дней. 
После второго уволь
нения . она с ноября 
1984 года не работала.

— На какие средст
ва жили?

— Мать пенсию по
лучает, братья рабо
тают. Пропасть с го
лоду не давали...

Таковы откровения 
тунеядки. А между 
тем ее мать, Устинья 
Никитична, пояснила 
на суде, что получает 
28 рублей пенсии. Она 
сама живет на ижди
вении сыновей, а ее 
беспутная дочь, выхо
дя в очередной раз 
«замуж». разъезжает 
по деревням МоЛча- 
новского района.

—.Какие там мужья? 
— возмущается подсу
димая.

— Вот и я говорю, 
какие мужья, — про
должает пояснения 
мать, — один малец 
совсем, другой на 20 
лет старше, а третий 
и вовсе старец. Кусок 
хлеба они, правда, да
вали да в , вине купа
ли ее...

— Может быть. Ай- 
кина помогала вам по 
хозяйству? — снос СИ

ЛИ мы одного из ее 
бывших сожителей 
П. А. Морозова.

— Нет, она работать 
не любит.

И потом долго этот 
свидетель пытался объ
яснить, как это бла
городно накормить и 
обогреть человека. 
Только кого он содер
жал? Тунеядку, поте
рявшую всякую со
весть, забывшую, что 
такое труд...

Да, есть у нашего 
народа благородная 
черта — помогать сла
бым . и оступившимся 
стать на ноги, найти 
правильную дорогу. Но 
Морозов зря выдает 
себя за «воспитателя». 
Его самого надо вос
питывать, и не только 
словами.

Много, излишне мно
го возились с Айкиной 
в леспромхозе, но она 
не захотела понять 
душевного участия то
варищей по работе. 
Круг е,е интересов су
зился до диаметра бу
тылочного горла...

Темно так же «жа
лели» и оберегали от 
ударов жизни 25-лет
него Н. П. Сергеева и 
32-летнего А. И. Во
ронцова. Первый жил 
с папой и мамой в 
Игрекове. и постепен

но с родительского 
благословения пре
вращался в закорене
лого тунеядца. С апре
ля 1983 года он нигде 
не работал, ловил ры
бу и .продавал. Жил 
без прописки и пас
порта. И мамаша так 
оберегала сыночка, что 
ездила за «стопочкой» 
в Могочино. Все жи
тели Иг.рекова знали 
тунеядца в лицо, ви
дели, какой он ведет 
образ жизни, но не 
возмутились, не заби
ли тревогу. Не потре
бовали с тунеядца от
вета и члены исполко
ма сельского Совета во 
главе с председателем.

Воронцов, приехав в 
Сулзат, быстро освоил 
профессию попрошай
ки. И это в 32 гопа!

Все трое, тунеядцев 
признаны хронически
ми алкоголиками и 
осуждены к различ
ным срокам лишения 
свободы с применени
ем' принудительного 
лечения. На этом мож
но бы поставить точ
ку. во не идут из го
ловы слова признания 
осужденных:

— Никто с нас ни 
разу как следует не 
опросил, а только уго- 
вэпивали.

Горькая правда. Уп

рашивают молчанавцы 
пойти работать вместо 
того, чтобы власть упо
требить, и А. Н. Пруд- 
кина, I960 года рож
дения. А он слушает 
да пьет. Зб-летний 
В. И. Крысько по 
пьянке обморозил
пальцы рук. По этой 
причине он нигде не 
работает, хотя, если 
надо выпить, носит 
мешки. Около года его 
уговаривают члены ад
министративной ко
миссии исполкома
сельского Совета, об
щественность Сулзата, 
чтобы бросил пить, за
нялся посильным тру
дом,

А надо, ли, дорогие 
товарищи, и далее про
являть благотвори
тельность за счет себя 
и 'государства? Это 
прежде всего нас ;с ва-. 
ми обкрадывают За
хребетники всех ма
стей, живущие взай
мы. убого, скучно. Не 
уговаривать их надо, а 
принуждать. Новый 
Указ Президиума Вер
ховного Совета 'РСФСР 
дает для этого широ
кие полномочия.

В. ЕВДОКИМОВ,  ̂
председатель Мол-4 
ваковского район
ного народного су

да.

БЮРО ПОГОДЫ
С О О Б Щ А Е Т

Сегодня — переменная об

лачность, местами кратко
временный дождь, грозы, 
ветер переменный, 5—10 
метров в секунду, темпера
тура 18—23, в Томске 21—23 
градуса тепла.

10—11 июля — перемен
ная облачность, местами 
кратковременный дождь, 
ветер северо-западный, 7—12 
метров в секунду, темпера
тура ночью 7—12, днем 18— 
23 градуса тепла.

Телевидение
ВТОРНИК, 9 июля 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8,00 — «Время». ' 8.55 — 
«Фильм — детям». «Мальчиш
ки». 2-я серия. 10.00 -  «Ри
сунки на скале». Документаль
ный телефильм. 10.20 — «Иван 
Павлов. Поиски истины». 1-я 
серия — «Родился в Рязани». 
11.30 — Новости.

С 11.35 До 14.15 - перерыв.
14.15 — Новости. 14.35 — 

«Простой продукт». Докумен
тальный телефильм. 15.25 —
«Последнее лето детства». 
IdoexcejpHttHbiB художествен
ный телефильм. 1-н серия. 
(1974 г.). 16.35 -  Концерт.
1650 — «Твоя ленинская биб
лиотека». 17.50 — Концерт из 
произведений С. Прокофьева. 
18.00 - «Шаг вперед». Об
Опыте . работы Сумского про
изводственного объединения 
им. М, В. Фрунзе, переведен
ного на полную самоокупае
мость. 18.30 — Выступает ан
самбль «Оризонт». 18.45 
«Сегодня в мире» 19.00 
«Наука и жизнь». 19 30 
«Трезвость - норма жизни»,,

19.50 — «Иван Павлов.. Поиски 
истины». 2-я серия —«Нерешен
ный вопрос». 21.00 — «Время» 
21.35— Премьера музыкального 
фильма «Комедианты» по опе
ре Р. Леонкавалло «Паяцы». 
22.45 — «Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 - Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Слушайте, если 
хотите». Фильм-концерт. 8.55

Документальные телефиль
мы 9.30 — «Венок танцев». 
Концерт. 10.00 — «Будильник». 
10.30 — «Дети и внуки». О 
вое не о -п а тр 1 юти ч е с ком вое пи -

- та-нии детей и подростков. 
I 1.25 «Шахматная школа». 
111.55 -- «Фильм — детям» 
«Рассказы о Кешке и его 
друзьях». 2-я серия, 13.10 
«Французский язык». 13.50 

■ «Семья и школа». 14.20 
Программа Приморской студии 
телевидения. 15 15 Новости. 

С 15.20 до 17.30 - перерыв
ТОМСК

17.30 — «По родной стране». 
Кинопрог|«ш мн,

МОСКВА
18.00 - Новости.

ТОМСК
18 20 — «Енисейские рос

сыпи». Документальный фильм
18.50 Кипожуриат | ',пл

«День области». 19.1о — Сту
дия «'Юность». «Свадьба без 
спиртного». 19.45 — «Добро 
пожаловать!»- Документальный 
телефильм.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — «Ученые произ
водству». «От. идеи к внедре
нию». Ведущий — профессор 
Ю. П. Похо.лков. 20.45 — 
«Восьминогие хищники». На
учно-популярный фильм.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 — 

«Звероловы». Художественный 
фильм (1958 г).

ТРЕТЬЯ 1ПРОГРАММА
МОСКВА

18.00 -- Новости. 18.20 
«Про вершки и корешки». На
учно-популярный фильм. 18.30

Международный турнир по 
волейболу. Женщины. Сборная 
Кубы — сборная СССР-1. 19.00- 
«Служу Советскому Союзу!» 
20.00 — «Спокойной ночи, ма
лыши!»- 20.15 — «...До шест 
надцати и старше».

Редактор
И. Г. НЕСТЕРЕНКО.
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ГАСТРОЛИ БУРЯТСКОГО ГО
СУДАРСТВЕННОГО ОРДЕНА 
ЛЕНИНА АКАДЕМИЧЕСКОГО 
ТЕАТРА ОПЕРЫ И БАЛЕТА

9 июля. «Легенда о любви»
19-30.

К и н
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
9 июля. «Поручить генералу 

Нестерову...» — 9-10, 12-30,
14-10, 16-10, 18-20, 20, 21-40.
«Мориц из афиш ной тумбы*

10-50.
имени М. ГОРЬКОГО 

9 ию ля. «Человек-невидимка»
8-40, 10-20, 1,2. 13-40. (5-20, 

17. 18-40, 20-20, 22. «Аплодис
менты, аплодисм енты ,..» ,  —
8- 40 10-20. 12. 13-40. 15-20, 17,
18-40, 20-20, 22. Зал кинохрони
ки. М ультсборник ‘для взрос
лых -  9, 10-05. 11-10, 1,2-15.
13-20, 14-25. 15-30. 20.

«ОКТЯБРЬ.»
9 «ю ля. «Аплодисменты, ап- 

лодисменты...» — 8-50, 12-10,
14. 16, 17-40, 19-20 , 21 «Чело- 
вен - невидимна» — 9, 10-50.
12- 40, 14-30. 16-20. 18-10. 20.
21-50. «Властелин времени» 
10-30.

«ПИОНЕР»
9 июля. Мультсбории.к «Ну, 

погоди!» (14-й выпуск) - 9.
10-40. 12-20, 14. «И вот пришел 
Бумбо...» -  15-40. «Полоса ве
зения» — 17-20, 19 21. 

имени И. ЧЕРНЫХ 
9 июля «Канкан в англий

ском парке» 9. 10-40, 12-20. 
14. 16. 17-40. 19-20, 21. «Чело» 
веческий фантор» — 9 12-20
14. 16. 17-40. 21-40. «Ж естокий 
романс» (две серим) — 19-20 
«Король и птица» — 10-40

«СИБИРЯК»
9 июля. М ультсборник

9- 20. «Бобби» (две серии)— 11,
13- 30, 16. 18-30. 21.

ДОМ ОФИЦЕРОВ 
9 июля. «Ш акти» (две серии) 

— 17, 20.
«АВАНГАРД»

9 июля. «Человеческий ф ан
тор» — 17, 19. 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

9 июля. «Тайна острова чу
довищ» — 15, 17-20, 19. 21.

Школа продавцов. Ок
тябрьского райпищеторга 
ПРОВОДИТ НАБОР на 6-
меоячные курсы младших 
продавцов. Принимаются 
лица не моложе 17 лет, с 
образованием 8—10 клас
сов, с городской пропиской. 
За период обучения выпла
чивается стипендия 60—72 
рубля в месяц. Окончившие 
курсы и работающие в тор
говле пользуются льготами 
при поступлении в Том
ский техникум обществен
ного питания и Заочный ин
ститут советской торговли.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Лермонтова, 32, в отдел 
кадров, телефон 3-15-09.

ВНИМАНЙЕ!
Все организации, произво

дящие в городе земляные
работы, с целью избежания 
повреждения кабеля наруж
ного освещения должны со
гласовывать проекты произ
водства земляных работ с 
предприятием «Томскгор- 
свет».

Наш адрес: г. Томск, ул. 
Шевченко. 60. Тел. 99-33-66.

ТОМСКОЕ КУЛЬТУРНО-ПРОСВЕТИТЕЛЬНОЕ 
УЧИЛИЩЕ 

ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ
учащихся на 1985/86 учебный год на дневное и заочное 
отделения. Училище ведет подготовку на базе полной 
средней школы библиотечных и клубных работников по 
специальностям: организатор клубных мероприятий (за
очное); организатор культурно-просветительной работы 
(дневное и заочное); хореографическая — руководитель 
самодеятельного танцевального коллектива (дневное); 
дирижерско-хоровая — руководитель самодеятельного 
народного хора (дневное и заочное); оркестровая — руко
водитель самодеятельного оркестра народных инструмен
тов (дневное и заочное); технические средства культур
но-просветительной работы — руководитель самодея
тельного кинофотоколлектива (заочное); библиотечная — 
библиотекарь средней квалификации (дневное и заоч
ное).

Срок обучения на клубном отделении: на заочном — 
3 года, на дневном —2 года 4 месяца; на библиотечном 
отделении — 2 года (дневное и заочное).

Вступительные экзамены — по русскому языку и ли
тературе (сочинение), истории СССР (устно).

Поступающие на клубное отделение сдают еще экза
мен по специальности: режиссерская — художественное 
чтение (стихи, проза, басня), исполнение заданного этю
да; хореографическая —- музыкально-слуховые данные 
(ритм, слух, память), исполнение танца (;по выбору аби
туриента — классического, народного, бального); дири
жерско-хоровая—музыкально-слуховые данные (ритм, 
слух, память), вокальные данные (голое); оркестровая— 
музыкально-слуховые данные, игра на (.музыкальном ин
струменте (по выбору абитуриента).

Заявления подаются на имя директора училища лично 
или почтой (ценным письмом) с приложением аттестата 
(в подлиннике), четырех фотокарточек размером 3X4 см, 
медицинской справки по форме № 286, копии трудовой 
книжки (для работающих), характеристики с места уче
бы или работы, паспорт предъявляется лично.

Срок подачи заявлений на |дневное отделение — по 
14 августа, на заочное — по 10 августа.

Вступительные экзамены на дневном отделении — с 
1 по 21 августа, на заочном отделении — с 10 по 20 
июля, с 10 по 20 августа.

Лица, имеющие в аттестате оценки 4 и 5, принимают
ся на клубное отделение без вступительных экзаменов, 
кроме экзамена по специальности.

Училище имеет благоустроенное общежитие.
Адрес училища: 634001, Томск, пр. Ленина, 125. Теле

фоны 2-41-47 — директор, 2-30-03 — заочное отделение, 
2-22-61 — приемная комиссия.

Среднее профессионально-техническое училище № 34 
ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ учащихся на 1985/86 учебный год.

Принимаются юноши и девушки с образованием 8—10 
классов по следующим специальностям.

На базе 8 классов — оператор пресса, контролер ОТК, 
лаборант,' слесарь КИПиА, электромонтер по обслужива
нию электрооборудования, слесарь по ремонту автомоби
лей, водитель автопогрузчика, слесарь по ремонту техно
логического оборудования. Срок обучения — 3 года. Уча
щиеся находятся на государственном обеспечении.

На базе 10 классов — слесарь КИПиА, электромонтер 
по обслуживанию электрооборудования, контролер ОТК, 
лаборант, лаборант химического анализа, аппаратчик 
химического производства, оператор пресса, слесарь по 
ремонту технологического оборудования, контролер-кас
сир сберкасс. Срок обучения — 10 месяцев. Стипендия — 
72—90 рублей в месяц.

Со сроком обучения 10 месяцев принимаются юноши и 
девушки с образованием 8—10 классов по следующим 
специальностям: швея-мотористка, сборщик резиновой 
обуви, этикетировщик, оператор на автоматических ли
ниях, контролер-браковщик. Стипендия 42—51 рубль в 
месяц.

Иногородние обеспечиваются благоустроенным общежи
тием.

Правила приема—общие для средних профтехучилищ.
Адрес училища: 634009. г. Томск, лр. Ленина, 217. Тел. 

3-80-57. Проезд троллейбусом № 2, автобусом № 2 до ос
тановки «Ул. Бердская».

< Ж т р у д о у с т р о й с т в а)
ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ

В ТОМСКУЮ ГОРОДСКУЮ ТЕЛЕФОННУЮ СЕТЬ: 
заведующего хозяйством, водителей, электромехаников 
связи, кабельщиков-спайщиков, электромонтеров стан
ционного ,и линейного оборудования, телефонистов спра
вочной службы, трактористов, нянь в детский сад № 62, 
главного бухгалтера ГТС и бухгалтера в детский сад.

Оправки ло телефону 3-00-01. ____________
На ТОМСКИЙ ЗАВОД СТРОИТЕЛЬНЫХ МАТЕРИА

ЛОВ И ИЗДЕЛИЙ: слесарей по .ремонту оборудования, 
слесарей-сантехников, электромонтеров, слесарей лабора
тории измерительной техники, рабочих в цех (мужчин и 
женщин), начальника котельного цеха (в пос. Копылово), 
машинистку, секретаря-курьера, рабочих строительных 
профессий (временно), рабочих кухни детского комбина
та.

Оправки по тел. 5-23-35.
Обращаться в бюро по трудоустройству и его филиалы: 

г. Томск, пр. Кирова, 17; ул. Пушкина, 71; ул. Бердская, 18.

Администрация, партий
ная организация, проф
ком производственного
жилищно - ремонтного тре
ста Октябрьского района 
выражают соболезнование 
главному инженеру Г. А. 
Чернову по поводу скоро
постижной смерти отца

ЧЕРНОВА
А лександра Петровича

и вьиражают соболезнование 
родным и близким.

Дирекция, партийная и 
профсоюзная организации 
НИИ биологии и биофизи
ки при Томском государст
венном университете, лабо
ратория биохимии выража
ют глубокое соболезнова
ние сотруднице института 
Е„ И. Джураевой в связи со 
смертью матери

КРАСИЛОВОЙ 
Анны Сергеевны.
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